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Самосвальные полуприцепы «Носорог» 
с увеличенной кубатурой кузова

В производстве самосвальных полуприцепов ЧМЗАП появи-

лась новая спецификация — ЧМЗАП 9520-030Б. По заказу уголь-

ной компании объем кузова модели ЧМЗАП 9520-030 был уве-

личен до 40 кубов, а грузоподъемность до 42 тонн. Повышение 

кубатуры было достигнуто за счет применения надставных бор-

тов высотой 0,5 метра. Это позволило использовать унифициро-

ванную конструкцию кузова, применяемую в производстве базо-

вых моделей самосвалов «Носорог».

Новые самосвальные полуприцепы ЧМЗАП 9520-030Б выгод-

но отличаются от существующих на рынке четырехосных моде-

лей самосвалов с той же кубатурой кузова.

Во первых — это маневренность. К примеру, на угольном раз-

резе из-за длины автопоезда с четырехосным самосвальным по-

луприцепом сложно развернуться. Да и безопасность при раз-

грузке у таких самосвалов — слабое место. Нередки случаи 

опрокидывания, особенно на неровных поверхностях, непра-

вильном размещении груза или сильном порывистом ветре.

Самосвальные полуприцепы ЧМЗАП 9520-030Б компактные, 

мобильные и устойчивые, а наличие выдвижных аутригеров, ко-

торыми комплектуются и базовые модели самосвалов «Носорог» 

в этом случае особенно актуально.

Новости компаний

Весенняя строительная 
выставка в Красноярске:
новый сезон

11–14 мая 2011 года в Красноярске пройдет XIX специали-

зированная выставка «Строительные и отделочные материа-

лы. Малоэтажное домостроение. ЖКХ и экология».

Открывая летний ремонтно-строительный сезон, выставоч-

ный проект с каждым годом завоевывает авторитет среди 

специалистов строительной отрасли СФО и других регионов 

России. Ежегодно выставка пополняется новыми участника-

ми, расширяется их география. В этом году около 300 веду-

щих компаний со всей России представят новейшие дости-

жения в области строительных технологий и внутренней 

отделки, а экспозиция займет территорию площадью более 

7 000 м².

В экспозиции 2011 года будут представлены:

— строительные материалы и оборудование; окна и двери; 

технологии и оборудование для отделки интерьеров и ди-

зайна помещений;

— проекты будущих загородных домов, варианты готового 

жилья, а также актуальные технологии, материалы и инстру-

менты для строительства, ремонта и обустройства совре-

менных коттеджей;

— системы тепло-, энерго-, газо-, снабжения; технологии сбора, 

утилизации бытовых и промышленных отходов.

Свои услуги предложат компании, занимающиеся проекти-

ровкой, монтажом инжиниринговых систем под «ключ».

Новости компаний
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На выставке «МОТОРЭКСПОШОУ»

19–22 мая 2011 года в Красноярске в МВДЦ «Сибирь» прой-

дет специализированная автомобильная выставка «МоторЭкспо-

Шоу», в которой примут участие более 100 компаний СФО, а так-

же других регионов страны.

Павильоны выставочного центра заполнят последние моде-

ли легковых авто официальных дилеров мировых брендов BMW, 

Honda, Hyundai, Land Rover, Mitsubishi, Peugeot, Skoda, Volkswagen. 

Территорию крытого выставочного двора «Сибири» займут гру-

зовой транспорт именитых марок Mercedes-Benz, Scania, Isuzu, 

«Современные системы безопасности — 
Антитеррор — 2011»: безопасный город

С 25 по 27 мая 2011 года в Красноярске пройдет 7-й спе-

циализированный форум «Современные системы безо-

пасности — Антитеррор» — ключевое событие в области 

обеспечения промышленной, экологической, информаци-

онной безопасности и антитеррористической защиты Си-

бирского федерального округа.

Около 100 компаний из Москвы, Санкт-Петербурга, Челя-

бинска, Бийска, Новосибирска, Красноярска и других горо-

дов России соберет площадка выставки-2011. В числе участ-

ников: ведущие компании по производству технических 

средств и систем безопасности, устройств автоматического 

дымоудаления и оповещения, охранной сигнализации, ин-

дивидуальных средств защиты, систем информационной 

безопасности.

«Также основной упор в экспозиции 2011 года мы делаем 

на системы пожарной безопасности и видеонаблюдения, — 

отмечает директор форума Алексей Буяров. — В настоящее 

время эти направления особенно востребованы в нашем 

регионе. Кроме того, более 50 единиц разнообразной бое-

вой и спецтехники займут уличную экспозицию».

Форум «MetrolExpo — 2011» 
станет площадкой презентации 
новых приборов ОАО «Манотомь»

18 мая на международном конгрессе «Точность. Качество. Без-

опасность» в рамках форума «MetrolExpo — 2011», который тра-

диционно пройдет в Москве, ОАО «Манотомь» проведет пре-

зентацию новых приборов измерения давления, приуроченную 

к 70-летию предприятия.

Основываясь на солидной производственной базе и нако-

пленном уникальном опыте, предприятие активизирует на-

правление поиска новых актуальных идей, которые воплощают-

ся в разработку современных приборов, отвечающих мировому 

уровню приборостроения. Придерживаясь стратегии иннова-

ционного развития, еще в 2010 г., ОАО «Манотомь» выступило 

инициатором и провело на своей базе первую всероссийскую 

научно-практическую конференцию по манометрам и датчи-

кам давления, собрав заинтересованную аудиторию ученых и 

производственников со всей территории России, а также Казах-

стана и Украины. Обмен научными мыслями и опытом привел к 

намерениям актуализации применения новейших достижений 

электроники и информатики в отечественном приборостроении.

На пороге своего юбилея, предприятию есть что показать и 

представить своему потребителю. В копилке компании более 

20 патентов РФ на новые разработки.

Foton, Mitsubishi, «Урал», а также спецтехника компаний John Deere 

Forestry, Вов Cat, «Четра», «Трэкол», ДСТ «Урал» и группы «Газ».

Впервые свою экспозицию с новинками 2011 года представит 

гигант отечественного автомобилестроения — АвтоВАЗ. Ему бу-

дет посвящен один из дней работы выставки — ДЕНЬ АВТОВАЗА В 

СИБИРИ — который намечен на 21 мая.

Экспоненты также презентуют широкий спектр запчастей к ав-

томобилям, современные шины и колесные диски, охранные и 

навигационные системы последнего поколения; сервисные и 

шиномонтажные услуги; услуги «прокачки» авто: тюнинг, аэро-

графию и многое другое.
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Событие    «ПТА-Сибирь 2011»

АВТОР ТЕКСТА

Мария Козляева

Событие    «ПТА-Сибирь 2011»

С 13 по 15 апреля 2011 года в Новосибирске состоялась III Международная специализированная 
выставка «Передовые Технологии Автоматизации. ПТА-Сибирь 2011».

«ПТА-Сибирь 2011» 
сменила площадку, но сохранила формат

В этом году «ПТА-Сибирь» объединила профес-
сионалов рынка промышленной автоматизации 
на нетрадиционной площадке — впервые меро-
приятие прошло в Новосибирске вместо Красно-
ярска, как это было раньше. Впрочем, направле-
ние работы от этого ничуть не изменилось: как и 
прежде, на выставке были представлены новей-
шие разработки для технологического «перево-
оружения» предприятий и уникальные проекты 
в области высоких технологий.

По словам Оксаны Афанасьевой, генерального 
директора ЗАО «Экспотроника», Новосибирск, 
как и другие города проведения ПТА, на несколь-
ко дней стал столицей автоматизации. «Выстав-
ка «ПТА-Сибирь 2011» способствовала решению 
ряда стратегических задач, от выполнения кото-
рых во многом зависит модернизация промыш-
ленного комплекса и восстановление экономики 
после кризиса», — резюмировала она.

Огромный наплыв посетителей с первых 

минут работы мероприятия свидетельство-
вал об острой актуальности выставки в данном 
регионе. В торжественной церемонии приня-
ли участие Сергей Соловьев, директор Межре-
гионального объединения сибирских электро-
технических предприятий (МОСЭП) и Андрей 
Лабузов, директор филиала компании «ПРО-
СОФТ» (г. Новосибирск).

Лидеры в области промышленной автомати-
зации считают данную выставку лучшей B2B-
площадкой для демонстрации новых продуктов 
и решений. В этом году на «ПТА-Сибирь» были 
представлены международные бренды, веду-
щие отечественные компании и новаторы рынка, 
такие как IPC2U, EPLAN, PHOENIX CONTACT 
Rus, АСКОН-Сибирь, Витек Сибирь, ПЛКСистемы, 
ПОИНТ, Провенто, ПРОСОФТ, СофтЛаб-Автома-
тика и другие. По мнению экспонентов выставки, 
благодаря данному мероприятию они получают 
дополнительных покупателей, расширяют пар-
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тнерские связи и выстраивают стратегию на сле-
дующий период, исходя из спроса клиентов.

В рамках выставки состоялась III Сибирская 
конференция по АСУ ТП. Деловую программу 
открыло выступление специалиста компании 
PhoenixContact, который поделился опытом по-
строения информационно — измерительных си-
стем с применением современных IT технологий 
на базе оборудования PhoenixContact. Продол-
жил тему его коллега, который рассказал об ин-
новационных решениях PhoenixContact для 
электропитания систем автоматизации промыш-
ленного оборудования и новинках 2011 года.

Ядром дискуссионной части выставки стал 
круглый стол «Автоматизация в сфере ЖКХ», 
который был организован редакцией журна-
ла «Промышленные страницы Сибири» (стр. 
32). Основной темой стал недостаточный уро-
вень автоматизации жилищно-коммунального 
хозяйства. В обсуждении приняли участие про-
изводители средств автоматизации ЖКХ, пред-
ставители управляющих компаний, ТСЖ, а 
также потенциальные потребители этого обору-
дования. Кроме того, своим мнением поделились 
компании-поставщики услуг и программного 
обеспечения жилищно-коммунального хозяйства.

Секция «Энергоэффективность. Энергосбере-
жение. Энергобезопасность» — одна из самых ак-
туальных и интересных в программе конферен-
ции. Эксперты из МОСЭП — межрегионального 
объединения сибирских электротехнических 
предприятий обсудили комплексные решения ре-
ализации программ энергоресурсосбережения. А 
представитель компании ПОИНТ выступил с до-
кладом на тему: «E3.series: Инновации в электро-
техническом проектировании». Завершилась кон-
ференция традиционным розыгрышем призов.
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Стройматериалы: 
вдогонку за инфляцией

Тема номера    Цены на стройматериалы Тема номера    Цены на стройматериалы

Особенно беспокоят строителей цены на цемент, 
бетон и кирпич строителей, выигравших контракты 
на возведение того или иного объекта — сметы уже 
составлены, суммы контрактов оговорены, и неожи-
данное удорожание стройматериалов может сделать 
строительство просто нерентабельным.

Успеть за тарифами
«На сегодняшний день значительного повышения 

цен на основные строительные материалы не прогно-
зируется, — считает Владимир Цапалин, министр 
строительства и архитектуры Красноярского края. 
— По итогам 2010 года в данном сегменте сохрани-

С началом нового строительного сезона строители начинают 
беспокойно просматривать свежие прайсы поставщиков 
стройматериалов — не начался ли вдруг очередной безудержный рост. 
Но в этом строительном сезоне опасаться, похоже, нечего: рост цен на 
стройматериалы не опережает общих показателей инфляции.

лась достаточно стабильная ситуация, под общим 
влиянием инфляционных процессов рост цен про-
гнозируется на уровне 3–5%». Управляющий дирек-
тор ООО «Красноярский цемент» Владимир Скакун 
считает, что цены вырастут «примерно на пять - семь 
процентов». При этом строители полагают, что рост 
(на ту же величину) уже произошел — так, Антон 
Глушков, директор по развитию компании «Куль-
тбытстрой», отмечает, что «изменения стоимости 
стройматериалов в новом строительном сезоне — это 
уже свершившийся факт, затратная часть жилищ-
ного строительства поднялась в этом году на 5-7%». 
Отметим, эти цифры ниже даже уровня официаль-

Вадим Гусельников

АВТОР ТЕКСТА

›

ной инфляции, так что говорить о каких-то «скачках 
цен» на рынке не приходится.

Представители властей, строителей и производи-
телей стройматериалов сходятся и во мнениях от-
носительно причин роста цен. «Пока действуют ин-
фляционные процессы, стоимость строительной 
продукции будет неизменно повышаться, в том числе 
за счет увеличения стоимости строительных мате-
риалов, энергоносителей, горюче-смазочных мате-
риалов и других составляющих», — не сомневается 
министр строительства и архитектуры Красноярско-
го края. «Стоимость электроэнергии в этом году вы-
росла, металл «подрос», да и, в конце концов, людям 
зарплату повышать надо, — размышляет Алек-
сандр Богатырев, директор Красноярского комбина-
та железобетонных и металлических конструкций 
(«КЖБМК»). — Основная причина роста цены — не 
повышение спроса, а увеличение себестоимости выпу-
ска продукции». Антон Глушков также видит причи-
ну роста цен в увеличении себестоимости: «Затратная 
часть у производителей стройматериалов возросла: 
существенно выросли тарифы на электроэнергию, не-
много выросли налоги, подорожали горюче-смазоч-
ные материалы — а их доля в стройматериалах велика, 
потому что материалы эти емкие, тяжелые».

Конечно, общий инфляционный рост цен не мог 
не сказаться на производителях стройматериалов. 
Особенно сильно, по мнению Вячеслава Вершинина, 
заместителя директора по производству кирпично-
го завода «Песчанка», на себестоимости сказались 
«резко выросшие тарифы на электричество». При 
этом производители стараются по мере возможно-
сти удерживать себестоимость, чтобы сохранить 
рентабельность и не отпугнуть клиентов вырос-
шей ценой. «На «Красноярском цементе» действу-
ет постоянная программа снижения себестоимости 
продукции, чтобы иметь возможность не повышать 
цены с каждым повышением энерготарифов и цен 
на ГСМ, — поясняет Владимир Скакун. — Специ-
альная комиссия, состоящая из представителей 
всех подразделений предприятия, выявляет «узкие» 
места в технологическом процессе, которые устра-
няются в рабочем порядке. Таким образом, оптими-
зируя технологический процесс, удается избежать 
повышения цен на конечную продукцию». Однако 
очевидно, что бесконечно удерживать цены за счет 
внутренних резервов предприятия не смогут.

Молот себестоимости, наковальня спроса
Производители стройматериалов в некотором 

смысле оказались сегодня «меж двух огней» — себе-
стоимость растет, но автоматически перекладывать 
ее в цену конечного продукта чревато: спрос и так до-

вольно низкий. «Спрос слабенький, — констатирует 
Александр Богатырев, директор «КЖБМК». — Сегод-
ня мы продаем едва ли половину от объемов докризис-
ного 2008 года. Поэтому стоимость железобетонных 
конструкций по сравнению с 2008-м годом увеличи-
лась всего процентов на пять, хотя себестоимость вы-
росла. Конкуренция у нас большая, заводов много». 

Заводов, действительно, много — по информа-
ции красноярского министерства строительства и 
архитектуры, только в Красноярском крае сегод-
ня работает 143 крупных предприятия индустрии 
производства строительных материалов. Спрос и 
предложение на этом рынке, как минимум, урав-
новешены, а если вспомнить, что производители 
стройматериалов вынуждены работать с минималь-
ной рентабельностью, впору говорить и о тенден-
ции к перепроизводству. Действительно, объемы 
строительства после кризиса упали значительно, а 
количество производителей почти не сократилось. 
«Установленные мощности обеспечивают отрасль 
даже с учетом перспективы значительного роста 
объемов строительства», — уверен красноярский 
министр строительства и архитектуры.

При этом складывается парадоксальная, на пер-
вый взгляд, ситуация — оживление на рынке гото-
вого жилья не ведет к оживлению на рынке строй-
материалов. При этом, по мнению опрошенных 
нами экспертов, доля стоимости стройматериалов 
в конечной стоимости квадратного метра состав-
ляет от 45% до 60%. Казалось бы, согласно общим 
законам экономики, рост цен на готовое жилье 
должен подвигнуть строительные компании к на-
ращиванию объемов нового строительства, а это, 
в свою очередь, должно вызвать увеличение по-
требности в стройматериалах, и, как следствие, их 
удорожание. Однако этого не происходит. «Ожив-
ление на рынке готового жилья влияет на рост сто-
имости стройматериалов в меньшей степени, чем 
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«затратный» рост, — считает Антон Глушков. — 
Предложение на рынке готового жилья не увели-
чивается, цена растет, но при этом объемы потре-
бления стройматериалов не растут. Поэтому не 
думаю, что рост цен на готовое жилье скажется на 
росте цен на стройматериалы».

Парадокс объясняется тем, что российский рынок 
готового жилья (в том числе и в сибирской его части) 
не является «классическим», гибким рынком. Стро-
ительные компании не могут по своему желанию, 
сообразно росту рынка, увеличить количество 
стройплощадок, заложить новые дома. Потому что 
количество площадок, готовых под застройку (име-
ющих инженерную и социальную инфраструктуру, 
подведенные коммуникации, подготовленный пакет 
документов и т.п.), исчезающе мало. Так что рост цен 
на квартиры не ведет к автоматическому росту цен 
на материалы, из которых квартира построена.

Конечно, государство пытается по мере сил расши-
рить это «узкое место» строительного рынка. «Ми-
нистерство продолжает планомерную работу в части 
улучшения качества жилищных условий населе-
ния Красноярского края, работает над программа-
ми по обеспечению коммунальной и транспортной 
инфраструктурой земельных участков, выделенных 
для жилищного строительства, активно используют 
механизмы государственной поддержки строитель-
ных компаний, решает вопросы сноса аварийного 
жилищного фонда и многое другое», — перечисляет 
Владимир Цапалин. Однако пока все эти меры к кар-
динальному улучшению ситуации не приводят.

Прогресс консерваторов
Одной из отличительных особенностей строи-

тельного рынка всегда считалась его относительная 
консервативность — качественные изменения на 
нем происходят довольно редко, ассортимент про-
изводимых и потребляемых материалов не изменя-
ется десятилетиями. В какой-то мере эта тенденция 
сохраняется и сегодня. «Никакого особого измене-
ния структуры спроса мы не ощутили, — говорит 
Александр Богатырев. — В основном все держится 
на том, что было успешно освоено в годы советской 
власти. Кстати, нам периодически приходится под-
нимать проекты 50-х — 70-х годов прошлого века: 
построенные тогда объекты сейчас ветшают, и по-
является спрос на изделия для их ремонта».

Тем не менее, некоторые изменения в структу-
ре спроса все же происходят. «В жилищном строи-
тельстве по конструктивным системам доля жилья 
из сборных железобетонных и бетонных конструк-
ций в прошедшем году снизилась примерно на 60% 
по сравнению с 2009 годом, при этом доля жилья 

в кирпичном исполнении увеличилась в два раза, 
— приводит цифры Владимир Цапалин. — Стати-
стика подтверждает тот факт, что строительство 
— процесс, тесно связанный с проявлениями про-
гресса, когда на смену старым технологиям при-
ходят новые». Правда, зачастую прогресс подсте-
гивается «сверху», за счет изменения требований 
к строительству контролирующими органами. «У 
нас в связи с новыми требованиями по энергоэф-
фективности сильно увеличилось потребление раз-
личного рода утеплителей, как на минеральной ос-
нове, так и полистирольных, — рассказывает Антон 
Глушков. — По этим позициям ощущается даже 
некоторая нехватка. Также возрос объем затрат-
ной части внутренней инженерии, опять же, пото-
му что требования поменялись. Внутренняя «ин-
женерка» достаточно дорогая, это автоматическая 
аппаратура, учетная аппаратура, которая устанав-
ливается сейчас по новым требованиям. Это затра-
ты, которых раньше просто не было, или они были 
в значительно меньшем размере. Если же говорить 
об общетехнологической структуре затрат, так на-
зываемой «коробке», то тут больших изменений 
нет». Возможно, больших изменений нет из-за не-
желания производителей рисковать, внедряя новые 
технологии и материалы в условиях нестабильного 
спроса. «Что-то технологически новое развивать 
смысла нет, потому что спрос такой, не серьезный, 
— считает Александр Богатырев. — Вложить мил-
лионы, какую-то новую линию поставить, а потом 
сидеть над ней рыдать — уже дураков нет».

Несмотря на неоднозначную ситуацию на рынке 
стройматериалов, игроки этого рынка смотрят в бу-
дущее с оптимизмом и задумываются о наращивании 
объемов производства. «По предварительному плану 
выпуска и реализации цемента на 2011 год рост дол-
жен составить не менее 10-12%, — делится планами 
управляющий директор ООО «Красноярский цемент» 
Владимир Скакун. — В следующем году объем произ-
водимого нами цемента должен приблизиться к до-
кризисному периоду (напомню, что в 2007 и 2008 гг. 
завод произвел соответственно 942 тыс. тонн и 924 
тыс. тонн продукции), и мы уверены, что выполним 
поставленную задачу». «Мы бы и рады уже сегодня 
увеличить выпуск кирпича, — признается Вячеслав 
Вершинин, заместитель директора по производству 
завода «Песчанка». — Сдерживающие факторы — 
чисто технологического характера». В наращивании 
объемов строительства уверен и Владимир Цапалин 
— по его словам, за период с 2011 по 2015 гг. только 
в Красноярском крае планируется ввести в эксплуата-
цию 6,48 млн м² жилья. Так что повод для оптимизма 
у строителей и производителей стройматериалов есть.
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Данные о состоянии промышленности Новоси-
бирской области статистикам удалось проанализи-
ровать только к концу первого квартала 2011 года, 
но, как утверждает руководитель территориально-
го органа Федеральной службы государственной ста-
тистики по Новосибирской области, Александр Ки-
сельников, такая практика — стандартна.

Специалистам понадобилось немало времени на 
сбор и обработку информации, и вот теперь цифры 
статистики, наконец-то, «заговорили» о положении 
промышленности и экономики в области. «В промыш-
ленности, которая является наиболее значимой для 
экономики региона — эдаким фундаментом, — наибо-
лее высокие темпы роста в 2010 году были в отраслях, 
связанных с производством строительных материалов 
— около 130% (за 100% взяты показатели 2009 года — 
прим.ред.)», — заявил Александр Кисельников.

Достаточно высокие показатели и у так называе-
мой статистиками группы «Производство и распре-
деление электроэнергии, газа и воды» — 124% по от-
ношению к 2009 году.

Очень обобщенная группа «Производство техни-

Новосибирские статистики, наконец, подвели итоги 2010 года. Как 
выяснилось, строительные материалы — одна из самых динамично 
развивающихся отраслей промышленности региона, а сельское хозяйство — не 
только не оправилось от кризиса, но и продолжает свое падение.

Стройматериалы — 
локомотив промышленного роста 
Новосибирской области

ческих средств, транспорта и оборудования» по по-
казателям выросла в 2,1 раза. «Но здесь надо разби-
раться, за счет чего это произошло. Скорее всего, за 
счет отдельных единичных проектов», — уточнил 
главный статистик Новосибирской области.

Вообще, поправка на относительно небольшие 
размеры региона не раз фигурировала в докладе 
Кисельникова. И тому есть веская причина: эконо-
мика области настолько мала, что ввод одного не-
большого предприятия или запуск нового произ-
водственного цеха могут увеличить статистические 
данные в два раза.

Следом за тройкой лидирующих подотраслей про-
мышленности идет жилищно-коммунальное хозяй-
ство. Столь неожиданные данные статистик объ-
яснил сильной монополизацией отрасли, с чем, 
впрочем, можно поспорить.

А вот показатели компаний, связанных с финан-
совой деятельностью, сомнений не вызывают: за 
посткризисный год их рост составил 174% — прак-
тически в два раза.

«Надо понимать, что экономика России и экономи-
ка региона в значительной степени зависит от конъ-
юнктуры рынка, прежде всего, от цены на нефть и 
газ, — уточняет эксперт. — И я думаю, что те ста-
тистические показатели, которые мы получаем, в 
определяющей степени с этой ценою связаны. Ведь 

По данным ФСГС РФ; расчеты — «СМПРО»

Показатели % к 2009 году

ВВП 104,0

Индекс потребительских цен 108,8

Индекс промышленного производства 108,2

Инвестиции в основной капитал 106,0

Обúем работ по виду деятельности «строительство» 99,4

Ввод в действие жилых домов 97,0

Показатели экономического развития России 
в 2010 году

Производство ЖБИ в регионах РФ (тыс. м³)
Доля региона (%) в общем обúеме производства 
ЖБИ в феврале 2011 г.

В скобках изменение долей (в % к периоду прошлого года)

ЦФО

ПФО

СФО

УФО

СЗФО

ЮФО

ДВФО

СКФО

0          100        200       300        400        500        600

32,8% (-8,7%)

19,9% (+3,3%)

14,6% (+1,3%)

11,4% (+3,2%)

8,4% (+0,9%)

7,1% (+0,6%)

3,6% (+0,8%)

2,1% (+0,4%)

больших внутренних предпосылок (за исключени-
ем ввода жилья), за счет которых мог бы произойти 
рост, нет. Поэтому если бы цена на нефть была ниже, 
то положение области, в общем-то не имеющей соб-
ственных нефтяных доходов, было бы хуже».

На фоне того небольшого экономического роста, 
который демонстрируют статистики Новосибирской 

области, существуют области с серьезными «прова-
лами» в цифрах и цифры эти сильно портят всю по-
ложительную динамику, описанную ранее.

Значительное снижение по итогам 2010 года отме-
чено в таких областях как сельское хозяйство — 73% 
(за 100% взят 2009 год), обрабатывающее производ-
ство — 85%, добывающая промышленность — 48%.

г. Москва

Московская область

Краснодарский край

×елябинская обл.

Новосибирская обл.

Тюменская обл.

Свердловская обл.

г. Санкт-Петербург

Респ. Татарстан

Респ. Башкоркостан
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45,2%
от общего обúема
производства ЖБИ в РФ

139

44

ТОП-10 Субúектов РФ по производству ЖБИ в феврале 2011г., тыс. м³
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Горячая борьба на рынке 
теплоизоляции
К «оттаиванию» строительства готовились многие производители 
стройматериалов, в том числе, изготовители теплоизоляции. Чья 
продукция окажется наиболее востребованной, и какие компании 
выйдут в лидеры в ближайшем сезоне?

Строительство    Теплоизоляция

В стремлении выиграть в конкурентной борьбе 
многие производители теплоизоляционных матери-
алов практически каждый год объявляют о том, что 
их продукция самая новая, самая лучшая и самая 
инновационная продукция на рынке. И каждый 
год один и тот же материал может подаваться под 
разными соусами «последних разработок». На деле 
ситуация несколько иная. Новинок выпускается 
гораздо меньше, чем рекламы о них. Однако компа-
нии предпочитают завоевывать рынок таким агрес-
сивным способом, вместо того чтобы терять свою 
долю в жесткой конкурентной борьбе.

До кризиса аналитики наблюдали явный рост по-
требления дорогой теплоизоляции высокого качества. 
Случалось, что строители были готовы переплатить 
только за то, чтобы купить продукцию зарубежной 
марки, считая ее более надежной. И пока рынок элит-
ной недвижимости был на подъеме, даже эти казалось 
бы неоправданные затраты «отбивались» с лихвой.

Спрос на негорючесть
В период жесткой экономии девелоперы вновь 

обратили свой взор на минеральную вату, которая, 
по субъективным оценкам представителей отрас-

Антон Полевой

АВТОР ТЕКСТА

›

ли, занимает лидирующие позиции в структуре 
потребления теплоизоляционных материалов вме-
сте с другими волокнистыми утеплителями.

Сегодня их выбирают от 50 до 70% строителей. При 
всех своих недостатках минераловатная изоляция 
стоит недорого, а по коэффициенту теплопроводности 
ненамного уступает более современным материалам. 
Собственно говоря, этот материал тоже можно назвать 
современным, ведь технология производства волокни-
стых утеплителей тоже не стояла на месте все эти годы.

В стремлении создать конкурентоспособный 
продукт производители этого материала стара-
лись минимизировать его естественные недостат-
ки: разрабатывали гидрофобные пропитки, боро-
лись за долговременное сохранение формы матов и 
придумывали новые технологии монтажа.

Но даже в несовершенном виде, при всех своих не-
достатках, минераловатные утеплители справлялись 
с возложенной на них задачей в течение многих де-
сятилетий, получив статус проверенного материала.

Тем более что дома, построенные 50 лет назад с 
применением ТИМ тех лет, до сих пор стоят, и в 
них живут довольные люди, для которых вопрос 
энергосбережения вторичен.

Этот материал хорошо изучен, его поведение легко 
предсказать, о его свойствах известно буквально все, 
да и цена на него остается стабильной в течение долго-
го времени. Поэтому, как бы ни старались химики соз-
дать что-то новое и уникальное, минераловатные уте-
плители еще долго не потеряют своей актуальности.

К тому же, никто не отменял главного козыря мине-
ральной ваты: в отличие от вспененного полиэтилена 
и экструдированного полистирола она практически 
не горюча. А этот параметр стал очень актуальным 
после пожара в «Хромой лошади» в 2009 году.

Тогда в числе виновных были объявлены даже 
полимерные утеплители. Дескать, их горючесть и 
привела к трагедии. Производители пытались объ-
яснить переписывающим свои планы строителям, 
что это не теплоизоляция перекрывала пожарные 
выход из здания, и не полистирол стал причиной 
того, что пожарная инспекция закрывала глаза на 
нарушения. Но тщетно — репутация горючих по-
лимерных утеплителей была немного подмочена.

К 2011 году истерия сошла на нет, и производи-
тели вновь обращают все большее внимание на по-
лимерную теплоизоляцию. Все-таки положитель-
ных свойств у нее куда больше, чем недостатков.

Обновление неизбежно
Потому и ожидается, что спрос на волокнистые 

утеплители тоже вскоре начнет смещаться в сторо-
ну синтетических ТИМ. А в «полимерном» сегмен-

те выпуск вспененного полистирола и полиэтилена 
сократится под натиском популярности экструди-
рованного пенополистирола. Этот прогноз под-
крепляется резким увеличением интереса к ЭПП в 
посткризисный период. Возобновление строитель-
ства элитного жилья, где покупателю нужно только 
самое современное, подталкивает производителей 
наращивать мощности.

Аналитики прогнозируют, что в ближайшее де-
сятилетие экструдированный полистирол отнимет 
у минеральной ваты пальму первенства на рынке. 
Впрочем, слепо верить этим прогнозам не стоит: 
смещение однозначно произойдет, и минеральные 
ТИМ точно потеряют часть своей популярности, 
но сможет ли что-то сместить их с пьедестала — 
это большой вопрос. Поскольку сейчас своей по-
пулярности экструдированный полистирол обязан 
не только потребительским свойствам. Большую 
роль сыграл «эффект нового материала». Строите-
ли стремятся попробовать новинку, и от того, какое 
впечатление у их сложится сейчас, будет зависеть 
состояние рынка через несколько лет.

Другой основной тенденцией развития произ-
водства ТИМ на ближайшие годы специалисты 
видят обновление производственных фондов заво-
дов-изготовителей. Причем обновление это будет 

Структура потребления 
теплоизоляционных материалов в России
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Завод не только выстоял, но и поймал волну 
посткризтисного спроса, когда другие только-только 
запускали приостановленные производственные линии. 
Какой ценой им это удалось, неизвестно, однако, 
безумный ход, как оказалось, был верным.

Строительство    Теплоизоляция
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проходить не в форме модернизации действую-
щего оборудования, а в виде полной его замены. В 
погоне за будущим немало изготовителей захочет 
перестроиться на новые технологии вместо того, 
чтобы повышать качество устаревших.

Борьба за теплое место
Общее впечатление от качества производимой в 

России теплоизоляции нередко портят небольшие 
предприятия, выпускающие продукцию под безы-
мянными марками.

Большая масса таких заводов, увы, недостаточно 
рентабельна для того, чтобы проводить собственные 
изыскания для повышения качества продукции. Ин-
вестиции в обновление для этих компаний — дело 
малореальное. Поэтому они предпочитают вырабо-
тать ресурс имеющегося оборудования на все 100% 
и только потом заменить его новыми образцами.

Это отнюдь не значит, что вся продукция этих 
компаний некачественная. Случаются и добро-
совестные производители. Просто технология ее 
производства, как правило, вторична, поскольку 
ее получают после того, как лидеры рынка уже ис-
пользовали ее по максимуму и перешли на новый 
этап технологического развития.

Зато именно такие предприятия имеют шанс сы-
грать на цене — их гибкая политика и небольшие 
объемы производства позволяют подстроиться под 
клиента и предложить ему самые удобные усло-
вия оплаты. При этом клиент должен понимать, за 
счет чего ему делается скидка. И если его устраи-
вает такое соотношение цены и технологичности, 
то почему бы не воспользоваться предложением?

Крупных производителей теплоизоляции на от-
ечественном рынке тоже хватает, и конкуренция 
здесь весьма высока. Здесь активно играют круп-
ные мировые лидеры в производстве теплоизоля-
ции, многие из которых имеют в России свои пред-
приятия, как например, компания Rockwool. Этой 
датской фирме удавалось не снижать объемы про-
изводства, даже когда рынок находился на самом 
дне. Они сумели получить выгоду из самой тяже-
лой ситуации и теперь уж точно не намерены оста-
навливаться в развитии. Недавно отстроенный в 
Троицке (недалеко от Челябинска) завод будет на-
ращивать мощности.

«Безумству храбрых поем мы песню»
По информации пресс-службы Челябинской об-

ласти подписание инвестиционного соглашения по 
этому поводу произошло в феврале текущего года. 
Проект предусматривает увеличение мощности 
Троицкого завода по производству каменной ваты 
Rockwool с 300 тыс. до 450 тыс. кубометров в год, а 
также освоение выпуска современной фасонной ми-
нераловатной цилиндрической теплоизоляции для 
жилищно-коммунальной и нефтегазовой отрасли.

В 2010 году компания Rockwool инвестировала в 
покупку Троицкого завода минераловатных плит у 
группы челябинских предпринимателей и его раз-
витие более 50 млн долл. Троицкий завод достраи-
вался в самый разгар кризисной бури. Многие тогда 
крутили пальцем у виска, предсказывая предприя-
тию скорую гибель в пучине экономических волне-
ний. Но нет, «безумству храбрых поем мы песню»: 
завод не только выстоял, но и поймал волну пост-
кризтисного спроса, когда другие только-только 
запускали приостановленные производственные 
линии. Какой ценой им это удалось, неизвестно, од-
нако, безумный ход, как оказалось, был верным.

С 15 марта 2011 года на время реконструкции 
основного производства (не более 3-х месяцев) дея-
тельность Троицкого завода минераловатных плит 
временно прекращена, но наверняка представите-
ли завода сделают все возможное, чтобы это не от-
разилось на имидже компании.

Не меньшую удачливость вкупе с точным эко-
номическим расчетом показывает компания «Пе-
ноплэкс Холдинг», на долю которой приходится 
львиная доля производимого в нашей стране экс-
трудированного полистирола. Это предприятие 
стабильно наращивает темпы производства, и со-
ответственно, долю рынка ТИМ.

Специалисты компании «Теплосила» подтверж-
дают, что производители теплоизоляционных ма-
териалов увеличивают мощности: «Рынок рождает 
конкуренцию, а на пустом месте этого не бывает. Те-
плоизоляционные материалы сегодня — это один из 
самых востребованных строительных продуктов, ко-
торый в 2011 году должен побить все рекорды за по-
следние годы по сбыту на отечественном рынке». Ком-
пания «Изорок» запустила в прошлом году третью 
производственную линию, а в Рязани компания «Тех-
нониколь» также готовит дополнительные мощности.

30%-ные темпы восстановления (а именно на столь-
ко вырос выпуск ТИМ в 2010 году по сравнению с 2009 
годом) пока не вернули рынок в докризисное русло, но 
главная опасность точно миновала. И перспективы у 
производителей теплоизоляции сегодня самые радуж-
ные. Ведь главное, что есть куда развиваться.
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История вопроса
Откуда возникли жидкокерамические теплоизо-

ляционные покрытия (ЖКП) достоверно неизвест-
но: производители вырывают пальму первенства друг 
у друга из рук. Из наиболее популярных версий — 
рассказ о том, как в начале 1970-х гг. на рынке по-
явилась и начала победоносное шествие штатовская 
разработка — покрытие «Thermal-Coat», в состав ко-
торого входили наполнители — вакуумированные 
стеклянные микросферы и оксиды металлов (крем-
ния, титана, кальция и цинка), а в роли связующего 
были выбраны латексы бутадиенстирольных и вини-
лакриловых полимеров. Затем число подобых красок 
пополнили Liquid Siding, Multi-Gard, Multi-Gard R-20, 
Liquid Vinyl, Thermo-Shield, другие разнообразные 
жидкие сайдинги. Аппетит производителей и про-
давцов ЖКП все возрастал, и, продвигая свой товар, 
они так активно рассказывали экономным и впечат-
лительным американцам сказки о «космическом» 

Строительство    Жидкокерамическая теплоизоляция

Жидкокерамические 
теплоизоляционные 
покрытия:
сказка о голом короле…

Строительство    Жидкокерамическая теплоизоляция≠

(диаметром 10-100 микрон) вдруг попадают в раз-
ряд нанотехнологий. Дальше — больше: погрешно-
сти такого порядка становятся нормой — и значение 
коэффициента теплопроводности, после пересече-
ния государственной границы Российской Федера-
ции, каким-то чудесным образом уменьшается в 100 
раз. Американская краска на акриловом связующем 
с керамическим пористым наполнителем, имеющая 
λ=0,1 Вт/мК, а также высокий коэффициент отраже-
ния солнечной радиации, малую температуропро-
водность и малую паро- и воздухопронрицаемость, 
превратилась за несколько пассов предприимчивых 
людей… в производимую в Волгограде краску с ко-
эффициентом теплопроводности 0,001 Вт/мК и гени-
альную разработку отечественных нанотехнологов…

Так на самом деле был изобретен еще один спо-
соб относительно честного изъятия денег у довер-
чивых граждан, и начался отечественный сериал 
«Гербалайф» в строительстве». В различных реги-
онах нашей страны появляются генетические бра-
тья Thermo-Shield и Thermal Coat — по сути те же 
самые стеклянные шарики, размешанные в кра-
ске, получили торговые марки Изоллат (г. Екате-
ринбург), RE-THERM (г. Казань, г. Красноярск). В г. 
Санкт-Петербурге ЗАО «Рикон» предлагает покры-
тие THERMATEС (про-во MatMix Technologies, Гер-
мания), в г. Волжском Волгоградской области ЗАО 
«Теплоэнерго» — TEMP-COAT (Brand Products, LLC, 
США), в г. Красноярске ООО НЦ «Сибирская Тепло-
сберегающая Компания» — официальный дистри-
бьютор TSM Ceramic (на официальном сайте значит-
ся, что TSM Ceramic был ранее известен как Thermal). 
Поди разберись.

Интересно отметить, что американцы объясняли 
природу уникального энергосберегающего эффек-
та своих покрытий исключительно коэффициентом 
излучения поверхности, а коэффициенты теплопро-
водности декларировали честно — порядка 0.097 Вт/
м∙К для «TC Ceramic HB» и «Mascoat» или λ=0.15 Вт/
м∙К — для немецкого «Thermo-Shield» (как у обыч-
ной краски). Однако на самом деле ЖКП хорошо от-
ражают не тепловое инфракрасное излучения, а ко-
ротковолновое солнечное излучение в видимой 
части спектра. Поэтому первоначально они исполь-
зовались в качестве покрытий для кровель, эксплуа-
тировавшихся в жарком климате, например, в Ка-
лифорнии. Неужели в Екатеринбурге, Красноярске 
или Москве кого-то сильно беспокоит нагрев крыши 
дома прямыми солнечными лучами?

Проведенные исследования — 
фокусы для дилетантов
Перетасовка единиц измерений, некорректный 

происхождении своего товара, что в 2002 году Феде-
ральная торговая комиссия США инициировала рас-
следование некоторых их методов и действий. Состо-
явшиеся судебные заседания вынесли постановления, 
запрещающие этим ловким дельцам в явной или под-
разумевающей форме заявлять:

а) что любой такой продукт уменьшает энергопо-
тери, стоимость электроэнергии, потребление энер-
гии или величину счета за коммунальные услуги;

б) о любом коэффициенте сопротивления тепло-
передаче в связи с таким продуктом;

в) об изоляционных качествах такого продукта по 
сравнению с любыми другими материалами, вклю-
чая изоляционные материалы;

г) о преимуществах, результативности или эффек-
тивности такого продукта.

Суд также обязал ответчиков предоставлять каждому 
лицу, покупавшему или собирающемуся покупать в бу-
дущем данные материалы копию данного решения суда.

Затем ЖКП попытались завоевать Западную Евро-
пу, но преградой на их пути стали заключения веду-
щих научных лабораторий строительной физики 
(Лейпциг, Ганновер).

Экспансия ЖКП в России началась в 2001-2002 
годах — с двух американских материалов Thermo-
Shield и Thermal Coat. В этой связи вспоминает-
ся известная сказка Ганса Христиана Андерсена — 
«Новое платье короля»: обнищавшие иностранные 
авантюристы, предлагающие что-то настоль аван-
гардное, при королевском дворе доселе неслыханное, 
что поначалу у придворных специалистов — молча-
ливое недоумение, а потом, после того, как король 
(чиновник самого высокого ранга), принял решение 
— уже и высказываться как-то неудобно, можно и го-
ловы лишиться…

Аналогия с продвижением на российском рынке 
ЖКП прямая: сначала в рекламных буклетах продав-
цов банальные акриловые краски с микросферами 

перевод из одной системы мер в другую, ошибоч-
ная методология определения теплопотерь, прочие 
ухищрения, приводят к глубоко ошибочному пре-
увеличению теплоизолирующей способности этой 
«сверхтонкой теплоизоляции».

Интересен в этой связи отчет ООО «Лаборатория 
качества и технологии строительства» (г. Самара, 
2006 г.) «О результатах испытаний покрытия «Термо-
шилд» с целью определения энергоэффективности 
при нанесении его на фасад», где в первом пункте вы-
водов значится подсчитанный по какой-то секретной 
методике энергосберегающий эффект — 17%, а в по-
следнем (п.3.5.) — констатация факта, что методоло-
гия подобных испытаний этой лаборатории не извест-
на: «необходимо разработать и утвердить, вначале на 
региональном уровне, методы испытаний покрытия 
«Термошилд» по оценке его энергоэффективности».

В том же отчете, авторы отмечают, что оценка те-
плопроводности по ГОСТ 26254 прибором ПИТ-2 
не выявляет теплоизоляционных свойств испыты-
ваемой термокраски.

На часто повторяемый всеми продавцами ЖКП ар-
гумент, что существующие инженерно-технические 
модели не применимы к их материалам, приведем 
лишь неоспоримую истину: теплоперенос осущест-
вляется через теплопроводность, конвекцию и из-
лучение. Эти три универсальных механизма рабо-
тают как внутри самого пористого теплоизолятора, 
так и в примыкающем к поверхности слое воздуха, но 
они существенны в разной степени. Аккредитован-
ные лаборатории пользуются методологией, осно-
ванной именно на этом утверждении фундаменталь-
ной физики. Существующие официально принятые 
методологии описаны в ГОСТ 26254 — 84 «Здания 
и сооружения. Методы определения сопротивления 
теплопередаче ограждающих конструкций», а также 
в разработанном Всемирной организацией по нор-
мированию стандарте DIN ISO 6946 «Сопротивле-
ние теплопроводности элементов здания / коэффи-
циент теплопроводности».

Так что все это — фокусы для дилетантов, но не 
для людей, владеющих знаниями законов физики в 
рамках курса технического ВУЗа.

Зарубежные исследования аналогов ЖКП.
Германия. Лейпциг. НИИ по исследованию мате-

риалов / лаборатория по испытанию материалов для 
строительства в Лейпциге (2000 г.): «в рамках про-
веденных исследований, при нанесении покры-
тия наружной стены (k = 1,0 W/(m2•K)) продуктом 
Thermo-Shield Еxterieur, не удалось подтвердить сколь-
ко-нибудь заметной экономии энергии, необходимой 
для отопления здания, по сравнению с характеристи- ›

А.А. Матвиевский, к. т. н;
Т.Ю. Абызова, к. т. н;
М.Г. Александрия, 
дипломированный инженер, 
исполнительный директор 
ассоциации «АНФАС»

АВТОРЫ ТЕКСТА

После больших правительственных решений, касающихся развития нанотехнологий, четыре заманчивые 
буквы НАНО стали использоваться предприимчивыми дельцами как громкий рекламный слоган, повод для 
различных псевдонаучных спекуляций, а то и для банального «обувания» потребителя. Наша история про то, 
как самая обычная краска превратилась в нано- чудокраску: утепляющую, шумоизолирующую, огнезащитную… 
разглаживающую морщины и повышающую жизненный тонус, а также про то, что из этого вышло.

Генеральный директор
ООО «ГК Сибирский ориентир»
С.С. Кузьмин

В январе в Красноярске с большим успехом прошла 
XIX специализированная выставка «СТРОИТЕЛЬСТВО И 
АРХИТЕКТУРА». Участие в ней приняли 324 компании из 
26 регионов России. Среди экспонатов выставки демон-
стрировалась и «чудо-краска», некое суперсовремен-
ное жидкокерамическое теплоизоляционное покрытие. 
Попытки продвижения столь «эффективного» и «на-
дежного» материала на сибирский рынок, не оставили 
равнодушными и нас.

С согласия авторов, позвольте представить Вашему 
вниманию статью о том, чем в действительности явля-
ется данный продукт.
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Строительство    Жидкокерамическая теплоизоляция

2. Адреса конкретных строительных объектов, 
утепленных с применением данного материала, 
Союзу Строителей Красноярского края не известны.

3. Ведущий проектный институт «Красноярск-
гражданпроект» никаких работ по проектированию 
зданий с применением подобных красок в качестве 
теплоизолирующего слоя не вел.

В связи с вышеизложенным дать какую-либо 
справку об эксплуатационных и энергосберегающих 
характеристиках краски TSM Ceramic не предостав-
ляется возможным, в связи с отсутствием у нас доку-
ментального подтверждения оных».

На этом же сайте слоган: «TSM Ceramic — утеплит 
все, что можно покрасить». После просмотра фото-
графий хочется поправить: красим все, что нужно 
утеплять, получаем деньги, ждите эффекта…

Классическая теплофизика: 
фольга вместо шуб
Наука уже давно вдоль и поперек исследовала все 

процессы, происходящие при теплообмене, по край-
ней мере, для классических макроскопических си-
стем, какими, собственно, и являются стены и кровли 
наших домов. Радиационную составляющую теплооб-
мена никто и никогда со счетов не сбрасывал, во всех 
уравнениях действующих строительных нормативов 
она обязательно учитывается, измерить и вычислить 
такие параметры — для специалиста труда не составит. 
Видимо поэтому зимой в России народ, несмотря на то, 
что живет в высокотехнологичном XXI век, по старин-
ке носит шубы, а не заворачивается в фольгу.

Что касается «очень высокой отражающей способ-
ности» — эти материалы, действительно, обладают 
очень высокой отражающей способностью. Но толь-
ко для солнечной радиации. Именно поэтому они эф-
фективны как защита от прямых солнечных лучей. 
Но даже кровельное железо излучает гораздо меньше.

Технология
Возможно, ЖКП смогут найти успешное примене-

ние в других областях промышленности, где их ре-
альные, а не вымышленные физические свойства будут 
удовлетворять требованиям Российских стандартов. 
Однако немедленное широкомасштабное применение 
ЖКП в качестве строительной теплоизоляции в силу 
недостаточной эффективности, пожарной опасности, 
а также непрогнозируемой долговечности, может при-
вести к неоправданному расходу бюджетных и прочих 
средств, а также личных накоплений граждан России, 
которые более целесообразно направить на приведение 
старого жилого фонда в соответствие с новыми требо-
ваниями по теплозащите.

Мизансцена: крик из толпы «А король-то … голый».

ками аналогичной необработанной наружной стены. 
Для неустановившегося случая (включая ливневую 
нагрузку) удалось рассчитать экономию энергии для 
отопления, выраженную лишь значением в 2%.

Привлеченная же для сравнения конструкция WDVS 
(80-миллиметровый пенополистирол) показал в от-
личие от необработанной наружной стены экономию 
энергии для отопления в 55% в стационарном, устано-
вившемся случае и 46% для нестационарного случая».

Ганновер. Для проверки эффективности теплоизо-
ляционного материала «ТермоШилд — Экстерьер» в 
университете Ганновера была проведена научная ра-
бота по исследованию его термических свойств, в ходе 
которой какого-либо существенного термоизолирую-
щего эффекта при нанесении этого покрытия на по-
верхность испытуемых образцов выявлено не было.

После того как компетентное отраслевое объеди-
нение «Теплоизоляционные единые системы» подало 
в суд на местного лицензиата ЖКП продуктов и юри-
дически одержало победу, продавцы этих «чудо-про-
дуктов» перебрались в Швейцарию.

США. Американская Федеральная торговая комис-
сия, являясь официальным регулятором местного 
рынка, опубликовала официальное заявление, что на 
их местном рынке работали жулики, нагло обманы-
вавшие в своей рекламе их местного американского 
потребителя, рекламируя чудо-термоизоляцию, на-
полненную полыми стеклянными микросферами.

Объекты и опыт применения. 
Адреса, пароли, явки…
С ловкостью карточных шулеров продавцы ЖКП 

манипулируют примерами эффективного примене-
ния своих материалов. Например, на официальном 
сайте компании «Научный центр. Сибирская энер-
госберегающая компания» (г. Красноярск), реали-
зующего материал TSM-Ceramic, целая фотогалерея 
утепленных по чудо-технологии объектов: фрагмен-
ты труб, кусочки цоколей, какой-то печально воз-
вышающийся панельный дом в Кемерово в четырех 
ракурсах, покрашенные изнутри офисы, квартиры, 
гаражи и подвалы. Чем не документальное подтверж-
дение победоносного шествия жидкокерамических 
красок-утеплителей по городам и весям, вот толь-
ко одно смущает — Союз строителей Красноярского 
края ничего о нем не знает. Цитата из письма Союза 
строителей Красноярского края: «На Ваш (Ассоциа-
ции АНФАС) запрос … сообщаем следующее:

1. Применение покрытия TSM Ceramic в качестве 
наружного утепления на объектах г. Красноярска 
имело место на единичных объектах и носило фраг-
ментарный характер (изоляция колонн, металлокон-
струкций, внутреннее утепление).

›

ре
кл
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а
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В Новосибирске уже давно есть компания, об-
ратившись в которую вы сможете заказать проект 
«под ключ», тем самым решив все вопросы по стро-
ительству вашего будущего дома. Завод «СИБИТ», 
уже более 16 лет производит газобетон автоклавного 
твердения под одноименной маркой.

За этот срок продукция компании обрела широкую 
известность, а само слово «СИБИТ» успело стать на-
рицательным. «СИБИТ» стал образцом строительно-
го материала нового поколения — экологически чисто-
го, долговечного, безопасного, влагостойкого, прочного 
и теплого. Что неудивительно, ведь от производителей 
аналоговых материалов завод автоклавного газобетона 
«СИБИТ» отличает как минимум четыре преимущества:

— высокое качество продукции, произведенной в 
соответствии со всеми необходимыми требованиями 
мировых стандартов, достигается наличием собствен-
ной сырьевой базы, регулярно обновляемым и тести-
руемым оборудованием ведущих мировых брендов;

— команда высококвалифицированных специали-
стов, имеющих огромный опыт работы и прошедших 
обучение в России и за рубежом. Они способны ока-
зывать весь спектр услуг и предоставлять любые тех-
нические консультации по строительству зданий из 

Когда человек принимает решение о строительстве 
собственного дома, но не имеет личного опыта 
в строительстве, дизайне или даже ремонте, он 
неизменно сталкивается с множеством вопросов: как 
выбрать проект будущего дома, какой строительный 
материал применить, кому доверить строительство? 
И вообще — с чего начать?

Дом, который построит «СИБИТ»

КОМПАНИЯ

ОАО «Ãлавновосибирскстрой»
630091 г. Новосибирск, ул. Каменская, 64а
тел.: (383) 224-43-53

Çавод «СИÁИÒ»
630041 г. Новосибирск, ул. 2-я Станционная, 52а
тел.: (383) 325-1-005
www.sibyt.ru

Оôициальные представители 
компании «СИÁИÒ» в г. Красноярске:

ÒК «BVK»
ул. Копылова, 76; тел.: (391) 244-31-64

Магазин «Стройбыт»
ул. Свердловская, 15/1; тел.: (391) 233-55-00

«МАСКА-Åнисей»
ул. Калинина, 73а, оф. 1-15; тел.: (391) 249-11-10

ОАО «Ãлавновосибирскстрой»
630091 г. Новосибирск, ул. Каменская, 64а
тел.: (383) 224-43-53

Компания    СИБИТ≠

автоклавного газобетона;
— самый широкий ассортимент выпускаемой про-

дукции, которым не может похвастаться ни один про-
изводитель за Уралом, включает в себя различные 
марки автоклавного газобетона, особо прочные арми-
рованные изделия, специальные клеи, штукатурные 
составы и возможность выполнения нестандартных ин-
дивидуальных заказов самых взыскательных клиентов;

— комплексный подход, предполагающий реше-
ние целого спектра вопросов от разработки проекта 
вашего дома до помощи в выборе подрядчика, предо-
ставление всей номенклатуры материала, его достав-
ку и рекомендации на всех этапах строительства.

Если вы уже определились с желанием иметь соб-
ственный дом, но еще плохо представляете, как он 
будет выглядеть, специалисты завода «СИБИТ» по-
могут подобрать проект дома, предложив воспользо-
ваться банком уже готовых проектов.

По желанию заказчика мы порекомендуем дизай-
неров и бригады подрядчиков, имеющие большой 
опыт по внутренней отделке помещений.

Таким образом, все этапы строительства дома от 
«А» до «Я» заключены в удобном сервисном пакете от 
завода «СИБИТ» — начиная от поставки строитель-
ных материалов и заканчивая техническими кон-
сультациями на всех этапах строительства (вплоть до 
выезда на строительную площадку заказчика).

Лучшим же доказательством качества и надеж-
ности автоклавного газобетона «СИБИТ» является 
множество загородных домов, построенных в приго-
родных зонах Новосибирска, Барнаула, Томска, Ке-
мерово и других сибирских городов.
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Прагматичные люди успели подсчитать, что 
сегодня сэкономить одну единицу топлива вдвое 
дешевле, чем ее добыть. При условии стреми-
тельно сокращающихся запасов углеводородов, 
цена добычи будет повышаться и дальше, а зна-
чит, экономия энергии станет самой настоящей 
необходимостью. Тем более что от 40% до 60% 
электроэнергии, за счет которой работает насо-
сное оборудование, может быть сохранено.

Качественнее насос — больше экономия
Казалось бы, за годы использование человеком 

насосов их геометрия должна была приблизить-
ся к идеальной, но нет — из года в год ведущие 
мировые компании придумывают что-то новое 
для увеличения обтекаемости, установления оп-
тимальных пропорций и балансировки рабочих 
узлов насоса. Это самый базовый способ повы-
шения энергоэффективности насосного обору-
дования. Немаловажную роль в этом процессе 
играет состав материала, из которого изготав-
ливается насос: в погоне за дешевизной некото-
рые компании пренебрегают качеством металла 
или пластика, из-за чего материалы приходят в 
негодность быстрее, чем того требуют обстоя-
тельства. Дополнительная защита от кавитации 
и коррозии стоит денег, но это обойдется куда 
дешевле преждевременной замены вышедших из 
строя деталей. К тому же некачественно сбалан-
сированные рабочие колеса создают сильн6ую 
вибрацию, преждевременно разбивающую под-
шипники и их посадочные места.

Компании с именем на таких вещах предпочи-
тают не экономить, используя для производства 
рабочих колес чугунное литье, качественную 
стальную штамповку или специальный пластик. 
Правильная геометрия и отсутствие шерохова-
тости обеспечиваются производством на доро-
гостоящем оборудовании. Это становится своео-
бразной гарантией качества, но, увы, негативно 
отражается на цене.

Сколько электричества может 
сэкономить насос?

Каскадный или частотный?
Если производительность насоса ограничена, 

то эффективность насосов все равно можно повы-
сить, распределив эту производительность в соот-
ветствии с периодами наибольшей и наименьшей 
необходимости, например, ночью и вечером, когда 
потребность в воде различается диаметрально. Эф-
фективность здесь достигается не за счет увеличе-
ния КПД, а за счет того, что насос не работает на 
полную мощность, когда это никому не нужно. Се-
годняшние производители предлагают два способа 
этого регулирования: частотный и каскадный.

Каскадный способ регулирования производи-
тельности актуален при использовании несколь-
ких параллельно соединенных насосов. Один 
насос работает постоянно, и когда достигает-
ся предел мощности, в работу вступает второй 
насос, затем третий и так далее, пока их совмест-
ная мощность не станет достаточной. Теорети-
чески производительность такой системы может 
быть любой, поскольку она зависит от количества 
звеньев, в ней присутствующих.

Кстати, износ в насосной системе с каскадным 
регулированием происходит неравномерно, ведь 
большая нагрузка приходится на самый первый 
насос. Поэтому первое звено в этой цепи должно 
быть самым стойким.

Технологически каскадный способ регулирова-
ния чуть старше частотного и, возможно, это оправ-
дывает ряд других его недостатков. В частности, 
таковым является возникновение скачков напряже-
ния из-за пусковых токов, появляющихся каждый 
раз при включении дополнительного насоса. Из-за 
этого же система подвергается частым гидроуда-
рам. Поэтому при использовании каскадного регу-
лирования за качеством трубопровода нужно сле-
дить особенно тщательно, а в энергосистему здания 
встраивать дополнительные стабилизаторы.

В основе оборудования для частотного способа 
лежат специальные преобразователи, обеспечиваю-
щие плавную регулировку частоты вращения насоса. 

Антон Полевой

АВТОР ТЕКСТА
На волне зарождающегося интереса к энергосбережению в 
коммунальном хозяйстве повысился интерес к насосам с более 
высоким КПД. Вопрос замены устаревших и малоэффективных насосов 
на новые модели сейчас как никогда актуален.

Оборудование    Энергоэффективные насосыОборудование    Энергоэффективные насосы 

Это снимает проблему пусковых токов и гидроударов.
Благодаря частотным преобразователям значи-

тельной эффективности можно достичь в периоды 
наименьшего потребления и минимальной нагруз-
ки, например, ночью. Частотные преобразователи 
работают в рамках производительности одного на-
соса, а потому повысить КПД до большей величины, 
чем предусмотрел производитель, они не в силах. 
Поэтому их сразу ставят на крупных станциях пе-
рекачки. Да и стоимость такого оборудования огра-
ничивает его использование в маломощных систе-
мах — для этого она пока еще слишком высока.

«А» и «B» установили на трубе
На западе проблемой энергосбережения озаботи-

лись значительно раньше, чем три года назад, при-
чем не по указке свыше, как это происходит в России, 
а самостоятельно. Стоимость электричества там не-
соизмеримо выше, и экономия получается более чем 
оправданной. Поэтому технологии энергоэффектив-
ного оборудования приходят к нам из-за рубежа.

Кроме того, немало сил зарубежных инженеров 
вложено в создание автоматизированных систем 
управления насосным оборудованием. Эти системы 
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входят в понятие автоматизации и зданий и способ-
ны сами отрегулировать производительность насоса 
в соответствии с текущими параметрами системы.

Но и российские производители насосного обо-
рудования тоже научились экономить, шаг за 
шагом выходя на уровень конкурентоспособно-
сти с западными игроками.

Отечественные компании заявляют о постепенном 
сокращении доли ввозимых из ближнего и дальнего 
зарубежья насосов с 2001 года. Конечно, их оценка 
весьма субъективна, но уже сейчас на рынке можно 
встретить отечественные модели с автоматическим 
регулированием мощности и со специальными сиг-
нализирующими датчиками, которые способны диа-
гностировать неполадки и сообщать о них владельцу.

Все это соответствует типично западному представ-
лению об «умном» доме, но позволяет осуществить его 
полностью российскими средствами. Возможно, это 
будет чуть менее надежно, но точно выйдет дешевле.

Главное помнить, что для большей энергоэф-
фективности все параметры насосной системы 
следует закладывать в проект еще до начала стро-
ительства. Тогда не придется тратить на модерни-
зацию дополнительные деньги.
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Новая серия мультисплит-систем 
General Flexible Multi

Оборудование    Климатическое оборудование≠

Управление внутренними блоками может осущест-
вляться как с помощью индивидуальных пультов управ-
ления, которые идут в комплекте со всеми внутренними 
блоками, так и с центрального пульта управления улуч-
шенной модификации.

Значительная длина фреоновых магистралей — до 115 
м (для наружного блока на 14 кВт), позволяет расположить 
наружный блок на большом расстоянии от внутренних.

При разработке Flexible Multi также учтено, что на-
ружный блок мультисплит-системы полностью нагру-
жен не более 15% всего рабочего времени, поэтому в 
этой серии существенно увеличена эффективность ра-
боты при частичной загрузке. Например, при нагрузке 
в половину от номинала коэффициент энергоэффектив-
ности (EER) достигает 4,75.

Среди прочих особенностей Flexible Multi стоит отме-
тить ряд новых функциональных возможностей, а именно:

— сверхтихая работа наружных и внутренних блоков: 
уровень шума внутренних блоков настенного типа — от 
21 дБ(А), также есть возможность снижения уровня шума 
наружного блока. Для настройки доступны 3 уровня, 
снижающие шум на 3, 6 и 9 дБ(А) соответственно;

— возможность монтажа без паяных соединений. Все 
элементы холодильного контура (наружный и внутрен-
ние блоки, блоки-распределители потоков, разветвите-
ли) имеют стандартные резьбовые соединения;

— возможность ограничения пиковых нагрузок. 
Предусмотрена настройка ограничения потребляемой 
мощности на уровне 75 или 50% от номинала.

Сочетая передовые технологии, прекрасные техни-
ческие характеристики и функциональные возможно-
сти, гибкость при проектировании и монтаже, а также 
отличное ценовое позиционирование, данная серия 
уже в ближайшем будущем несомненно завоюет при-
знание потребителей.

КОМПАНИЯ

Генеральный дистрибутор 
климатического оборудования General 
на территории России Группа компаний 
«Ассоциация ßпонские Кондиционеры» 
г. Москва, Рязанский пр-т, д. 8А, стр. 1
www.general-russia.ru

Региональное представительство 
ООО «Äæенерал - Восток РСК Красноярск» 
660061, РФ, г. Красноярск, ул. Калинина, д.75
тел.: (391) 299-65-05
da@kjac.ru

Flexible Multi — это новая серия мультисплит-систем свободной компоновки, представленная на мировом 
и российском рынке в начале 2011 года. Эти системы предназначены для кондиционирования квартир, 
коттеджей, загородных домов, гостиниц, ресторанов и офисов.

Flexible Multi сочетает в себе прекрасные технические 
и потребительские характеристики: легкость проекти-
рования, простоту монтажа и эксплуатации, высокую 
энергоэффективность, компактные размеры наружных 
и внутренних блоков.

Модельный ряд представлен наружными блоками 
холодопроизводительностью от 4 до 14 кВт и возмож-
ностью подключения от 2 до 8 внутренних блоков. На-
ружные блоки выгодно отличаются компактными раз-
мерами и небольшим весом.

Существенно модернизирована линейка внутрен-
них блоков, представленных настенными, напольными, 
кассетными, канальными и напольно-подпотолочны-
ми моделями мощностью от 2 до 7 кВт. Настенные блоки 
представлены сразу в двух сериях: Discovery, которая вы-
деляется дизайном и расширенными функциональными 
возможностями и серия Standard, сочетающая классиче-
ский дизайн и прекрасные технические характеристики.

Особо стоит выделить новые канальные блоки 
ARHG-LLTA мощностью от 2 до 5,3 кВт, в которых 
компактные размеры (высота блоков всего 198 мм) 
сочетаются с высокой эффективностью и функцио-
нальностью. Статическое давление в этой серии регу-
лируется с помощью пульта управления. Доступна на-
стройка 10 режимов от 0 до 90 Па, при этом расходные 
характеристики сохраняются практически на одном 
уровне. В стандартной комплектации этих моделей 
идет дренажный насос с высотой подъема дренажа до 
85 см и фильтры тонкой очистки.

Мультисплит-система Flexible Multi
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Круглый стол на тему «Ав-
томатизация в сфере жилищ-
но-коммунального хозяйства» 
состоялся 13 апреля 2011 г. в 
г. Новосибирске в рамках вы-

ставки «Передовые технологии автоматизации. ПТА 
— Сибирь 2011». Организаторами круглого стола вы-
ступили редакция журнала «Промышленные стра-
ницы Сибири», рекламная компания «ПромоГрупп» и 
выставочная компания «ЭКСПОТРОНИКА».

Участниками обсуждения стали представители ком-
паний-поставщиков оборудования и технологий для 
автоматизации, а также представители ТСЖ, управля-
ющих компаний и других коммунальных служб. Всего 
в обсуждении приняли участие более 30 человек.

СПРАВКА

Андрей Лабузов, директор новосибирского фи-
лиала компании «ProSoft»: Автоматизация ЖКХ — 
это действительно очень перспективный и быстро-
развивающийся сегмент рынка, и наша компания 
заинтересована в том, чтобы участвовать в данном 
процессе. Нами и нашими партнерами было сдела-
но несколько проектов автоматизации зданий Но-
восибирска. Это было сделано достаточно каче-
ственно, на европейском уровне.

Евгений Станчик, директор по развитию ком-
пании «Сибирь-Инжиниринг», г. Красноярск: Ос-
новное направление деятельности нашей компа-
нии — это энергосетевой проектный институт, 
комплексное управление объектами электроэнер-
гетики, и мы работаем с предприятиями энергети-
ки. На выставку «ПТА-Сибирь» приехали с нашей 
разработкой универсального телемеханическо-

Круглый стол    Автоматизация в ЖКХКруглый стол    Автоматизация в ЖКХ

Алексей Мурзин, заместитель директора науч-
но-исследовательского центра «Системы управ-
ления»; глава рабочей группы по информатизации 
некоммерческого партнерства «СРО «Союз жи-
лищно-коммунальных организаций Алтайского 
края»: Наш научно-исследовательский центр зани-
мается разработкой, внедрением и дальнейшим со-
провождением программного обеспечения. Также 
мы занимаемся прикладной наукой в рамках ак-
туальных направлений автоматизации жилищно-
коммунального хозяйства, созданием моделей и по-
становкой менеджмента в таких организациях.

Мы работаем непосредственно с рынком ЖКХ, 
с управляющими компаниями, поэтому наш опыт 
может быть полезен коллегам.

В ЖКХ существует масса проблем, которые не-
обходимо решать. Многие компании ЖКХ к этому 
еще не готовы, поэтому им важно понять, как запу-
скать эти инструменты и процессы, чтобы жители 
могли получать действительно качественные услу-
ги, опираясь на эти технологии. Автоматизация 
ради автоматизации ведь никому не нужна.

Нужно, чтобы желание использовать предлагае-
мую нами услугу формировалось у жителя, чтобы 
он был готов эти услуги оплатить, тем самым улуч-
шив качество своей жизни.

Анатолий Кустов, администратор Совета ТСЖ 
Центрального района при Администрации Цен-
трального района г. Новосибирска: Любые си-
стемы всегда должны давать определенные гаран-
тии максимальной оптимизации существующих. 
По моим оценкам, в новых домах достаточно 30% 
собираемых денег, чтобы обеспечить основные 
потребности жильцов, а остальная часть будет 
являться инвестиционной составляющей, направ-
ленной на сокращение и стабилизацию существу-
ющего тарифа на ресурсы.

Алексей Мурзин: Любые действия по автома-
тизации должны быть оправданы с точки зрения 
экономики. Есть масса предложений, будь-то обо-
рудование или системы, на которые нет никаких 
техобоснований об эффективности этих техноло-
гий. Всем участникам рынка нужно анализировать 
сообщаемую информацию с точки зрения эконо-
мичности предлагаемых технологий.

На Алтае у нас накоплен такой опыт: в Барна-
уле существуют схемы, когда услуги по автома-
тизации сначала проходят глубокую проработ-
ку и оплата этих услуг идет из складывающейся 
экономии. Таким образом, можно легко внедрять 
технологии, которые на начальном этапе могут ›

Юлия Ребрунова

АВТОР ТЕКСТА

Автоматизаторы и представители ЖКХ собрались за круглым столом, чтобы обсудить, почему 
коммунальное хозяйство так болезненно реагирует на перемены и так медленно идет к обновлению и 
модернизации. И, надо сказать, дискуссия получилась очень горячей.

Жилищно-коммунальное хозяйство всегда представляло далеко не самую передовую сферу нашей 
жизни, но наступили такие времена, когда по старой системе дальше так жить стало невозможно. При 
высоких ценах на ресурсы европейцы давно посчитали бы наши затраты катастрофическими. Тем более, 
на коммунальщиков давит и недавно вышедший закон об энергосбережении, и мировой уровень 
технического развития, который позволяет кратно снижать затраты на воду, электричество и тепло.
Почему же коммунальные компании не проявляют тех активных действий, которые им диктует время?

Автоматизация в ЖКХ — 
проблема комплексная

го комплекса «Спектр». Изначально он разраба-
тывался для энергетических предприятий и круп-
ных промышленных предприятий, на которых он 
успешно работает и зарекомендовал себя с лучшей 
стороны. Цель моего участия в круглом столе — уз-
нать о проблемах автоматизации в области ЖКХ и 
рассмотреть возможность экспортирования данного 
комплекса в сферу коммунального хозяйства, пото-
му что мы считаем этот рынок очень перспективным.

Павел Нестеренко, компания «Оптимальные 
технологии автоматизации», г. Томск: Мы ре-
шили заняться ЖКХ, потому что хотели сделать 
что-то, что помогло бы нам самим жить лучше и 
дешевле. На собственном примере я знаю, что та-
рифы постоянно повышаются, но при этом ника-
ких смещений в сторону экономичности или тех-
нических улучшений совершенно не видно. А мы 
пытаемся предложить системы, которые помогут 
более эффективно управлять жилыми домами, 
— это контроль управления тепловыми режима-
ми домов. Пилотный проект показал, что реаль-
ная экономия действительно есть. И с помощью 
таких систем мы планируем и дальше развивать и 
качественно улучшать жилищно-коммунальную 
сферу до уровня энергопотребления, сравнимого 
с показателями развитых стран.

Не знаю, как в других городах, а в Томске сло-
жилась уникальная ситуация: была инициирована 
программа «Народный счетчик», в ходе которой все 
дома оборудовали приборами учета энергоресур-
сов. С одной стороны — практически 100% автома-
тизация учета, но с другой стороны, эта автомати-
зация свелась только к снятию показаний. Как что 
считается и куда уходят ресурсы, никого не волну-
ет. Получилось, что автоматизация поставлена-таки 
в приоритет, но экономить она не помогает.
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иметь высокую стоимость, но которые дадут впо-
следствии значительную экономию. Жители уви-
дят, что они платят столько же, сколько платили, 
но снижение стоимости коммунальных услуг все 
равно отразится в их счетах.

Вадим Майборода, директор Представитель-
ства немецкой компании Beckhoff в Уральском фе-
деральном округе: Вопрос в том, кто в начале пла-
тит? Понятно, что потом все деньги все равно будут 
собраны с населения. Но как собрать деньги за 
проект, за его реализацию, за установку оборудо-
вания? Заранее никто по дополнительной строке в 
своей квитанции платить не захочет.

Пока государство денег не даст, ничего не будет. 
Мы все собрались, хотим что-то предложить, а 
представителям ЖКХ все равно, даже не хотят 
прийти послушать.

Анатолий Кустов: В России больше 75% соб-
ственников, а в развитом мире, который 200 лет 
формировал институт собственности, собственни-
ков как таковых меньше 19%. Там формировалось 
сознание и ответственное отношение к своей недви-
жимости, а у нас все получилось по факту и никто 
не знает, как этим распоряжаться. 20 лет так назы-
ваемой рыночной экономики ничего не дали. Боль-
шинство людей не готово получать экономию со 
своего жилища. И поэтому начинать надо с расска-
за людям о формировании платежей и о процессах 
сокращения этих платежей. В этой части вы можете 
что-то сказать конкретно, или вообще никто перед 
собой образовательную задачу не ставит?

Алексей Мурзин: Что касается того, откуда взять 
денег. Во многих городах формируются фонды ка-
питального ремонта. В Барнауле эти средства можно 
вносить в качестве начального взноса в установку 
инженерного оборудования — до 30% от стоимости. 
Как мне известно, в Новосибирской области тоже 
существует свой региональный фонд.

Анатолий Кустов: Он настолько минимизирован, 
что на многое не хватает. Но даже если какая-то часть 
оборудования может быть оплачена, большинство 
людей все равно не понимают, зачем это надо. Если 
мы этот вопрос не решим, ничего не получится.

Павел Нестеренко: Жильцы не просто не по-
нимают — им все равно. Активность населения в 
коммунальной сфере крайне мала, но даже если 
кого-то это заинтересует, он наткнется на другую 
проблему: управляющим компаниям неинтересно 

экономить деньги населения. Какая им разница? 
Проблема еще и в этом заключается.

Вадим Майборода: Вопрос о том, что нужно 
кого-то образовывать звучит смешно. Житель ду-
мает: «Я вот не хочу образовываться, мне знаний 
достаточно». Надо образовывать людей, которые 
принимают решения в ЖКХ. Например, к руко-
водителю приходит какая-то сумма денег, и у него 
есть задача их освоить. А он может и не знать, что 
вообще есть такая автоматизация ЖКХ. Для него 
автоматизация заканчивается на уровне частотно-
го привода. Вот с ним надо работать.

Денис Зозуля, компания «Феникс Контакт Рус»: 
Хочу возразить по поводу образования. У меня есть 
несколько хороших знакомых в ЖКХ, которым 
приходится распоряжаться полученными деньга-
ми, чтобы обеспечить нормальное состояние по-
дотчетного фонда. Очень часто дебет с кредитом у 
них не сходится. И им интересны способы снижать 
затраты. По большей части люди-то образованы, но 
снова возникает проблема — бюджет.

Вадим Майборода: У нас в жилищно-комму-
нальном хозяйстве пока гром не грянет, мужик не 
перекрестится. Есть более благодатная сфера — 
автоматизация зданий: гостиниц, торговых цен-
тров и так далее. Здесь есть заинтересованный в 
экономии заказчик, который понимает, что без ав-
томатизации им не прожить.

Анатолий Кустов: В больших комплексах ответ-
ственность делится на двух-трех собственников и 
они пользуются консультациями высококвалифи-
цированных людей. Там уровень понимания, несо-
мненно, высок, и степень концентрации капитала в 
одних руках — тоже. С ними вы и так знаете, как ра-
ботать. Но 13 триллионов рублей жилого фонда, рас-
средоточенного по России — это ведь тоже солидная 
сумма, надо только найти схемы, как с ним работать.

Для экономии потребления ресурсов, есть про-
стые решения, типа фоторезисторного управле-
ния, которое известно в течение десятилетий, но 
никто его не применяет. Людей, во-первых, нужно 
убеждать и рассказывать им обо всем, что уже давно 
изобретено, а во-вторых, им нужно предоставлять 
рассрочку. Возможно, СРО в ЖКХ как-то смогут 
решить эту проблему: на них будут люди идти, им 
будут доверять и брать кредитную поддержку.

Представителям ЖКХ важно четко знать, когда 
вернутся эти деньги, и какую экономию это даст. На 
абстрактные риски и выгоды никто не согласится.

Круглый стол    Автоматизация в ЖКХ

Андрей Лабузов: Есть одна очень хорошая поговор-
ка о том, что когда у финнов заканчивается рыба, они 
садятся в лодку и едут ловить рыбу. Когда рыба конча-
ется у русских — они собирают комитет и выясняют, 
почему это произошло. Пока мы на уровне вот этого 
комитета. Давайте говорить о практике. Наша про-
дукция устанавливается на мощных кораблях, самоле-
тах, заводах и в зданиях. Мы способны решить любые 
технические задачи, в том числе, по управлению и ав-
томатизации систем зданий, по оптимизации систем 
электроснабжения и электропотребления — список 
можно продолжать бесконечно. Нам нужно поставить 
техническую задачу — мы для нее сделаем оборудова-
ние. Но! Каким бы золотым это оборудование ни было, 
если мы поставим его на трубы, которые текут, то эф-
фективность его будет равна нулю.

Наша служба ЖКХ получила наследие от глубо-
ких лет и десятилетий управления никем, то есть 
бардак. Что будет, если автоматизировать бардак? 
Автоматизированный бардак.

Поэтому давайте начинать с практики. Дайте мне 
техническую задачу — мы ее сделаем.

Вопрос из зала: Вот я смотрю, вы все говорите, 
что готовы предложить. Но я прошелся по выстав-
ке и спросил, а что вы готовы предложить для не-
больших жилищно-коммунальных предприятий? 
И мне ответили: ничего, мы крупная компания, у 
нас разработки посерьезней…И главное-то слово в 
вашем представлении оборудования — «золотой». 
Нам-то нужен серийный и дешевый прибор!

Андрей Лабузов: И серийные и дешевые — любые. 
Можем сделать все, что угодно.

Вопрос из зала: Но если мы — заказчики, хотим 
автоматизировать обыкновенный девятиэтажный 
дом. Ваши приборы будут для нас дешевыми?

Евгений Станчик: Это все возможно, на нашем 
рынке есть хорошие эффективные предложения. Для 
сфер ЖКХ и для крупного промышленного предпри-
ятия несложно подобрать техническое решение.

Дмитрий Батулько, ведущий инженер ООО НПО 
«МИР»: Инструментов для автоматизации ЖКХ у 
нас хватает, но, как правильно заметил г-н Андрей 
Лабузов, нужно сначала навести порядок в комму-
нальной сфере. Нужно элементарно вставить энер-
госберегающие окна, починить трубы. Если в доме 
дыра, никакой регулятор не сможет покрыть эти те-
плопотери. В деньги на капремонт нужно заклады-
вать и ремонт, и проект, и автоматизацию. ›

›
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Круглый стол    Автоматизация в ЖКХ

Вопрос из зала: Решений достаточно, но дома-то 
разрушены. Что должно случиться, чтобы дома нача-
ли автоматизировать? Что-то должно рухнуть, чтобы 
простимулировать деятельность в этом направлении?

Алексей Мурзин: Есть масса образовательных 
программ для потребителя услуг по автоматизации, 
есть даже бесплатные обучающие курсы в электрон-
ном виде. Но здесь роль лидера должна взять на себя 
саморегулируемая организация в ЖКХ. В рамках 
СРО утверждаются правила и стандарты оказания 
услуг, и если какая-то компания не справляется со 
своей работой, если дом доведен до такого состоя-
ния, что можно руку просунуть сквозь дыру в стене, 
то такая компания должна уходить с рынка.

То есть организация СРО должна являться той 
структурой, которая консолидирует общественное 
мнение, которая влияет на него, предпринимает 
нужные шаги по исправлению ситуации. Саморе-
гулируемая организация обладает даже законот-
ворческой инициативой.

У себя на Алтае мы создали Гильдию ТСЖ, к ко-
торой прислушивается государство. Сообща ре-
шить проблему намного проще. 

Вместо резюме
Итак, в ходе обсуждения наметились два про-

тивоположных лагеря: с одной стороны пред-
ставитель УК или ТСЖ, который хочет получить 
кратную экономию за копейки и при этомопла-
тить все в рассрочку на несколько лет. С другой 
стороны автоматизатор, которому нужен идеаль-
ный потребитель: знающий, что ему надо, с тех-
заданием, с серьезными деньгами, готовый по-
тратить их на автоматизацию всех имеющихся в 

его распоряжении фондов. Как совместить инте-
ресы первого и второго?

Анатолий Кустов: Восполнение средств на ав-
томатизацию надо вести из полученной экономии. 
Было сказано о том, что сначала надо ремонтиро-
вать трубы и все остальное, но автоматизация в тех 
домах, какие они есть сейчас, уже даст 12% эконо-
мии. Вот это и есть прибыль, которая превращает-
ся в инвестиционную составляющую.

Андрей Лабузов: Коммерция может помочь там, 
где в ней есть потребность, там, где рынок готов. 
А рынок готовится с продвижения идеи. Сначала 
нужно эту идею внедрить в головы конечных потре-
бителей. Как говорил Булгаков, «разруха в головах».

Аналогичная ситуация произошла с внедрением 
на светотехнический рынок осветительных прибо-
ров на сверхярких светодиодов (там экономия до-
ходит до 80%!), но рынок к этому оказался не готов. 
Как человеку объяснить, что нужно заплатить сей-
час полторы тысячи вместо ста рублей, для получе-
ния экономии в будущем?

Действовать нужно постепенно, чтобы наши жела-
ния совпадали с нашими возможностями

Евгений Станчик: Решений масса, но нужно 
все-таки конкретное техническое задание. При-
чем, это может быть техзадание с простым опи-
санием ядра системы и предельной стоимостью. 
Думаю, я и мои коллеги сможем предложить си-
стемы для таких задач.

Но нужно все это донести до собственников.

Алексей Мурзин: Много говорили о приборах 
учета. Откуда этот интерес взялся? Вышел 261 
закон — все начали суетиться. Но после выхода за-
кона нужно, чтобы на местном уровне начали при-
ниматься решения по автоматизации. Здесь помо-
гут саморегулируемые организации в ЖКХ.

Коллеги, делайте, собирайте, думайте, создавай-
те стандарты и правила. Через СРО опыт многих 
коммунальных компаний может быть собран, и из 
него можно выявить лучшие идеи и внедрить их в 
жизнь. Это будет конкретный механизм, способ-
ный решить проблему.

Жителям нужна халява.. Как бы грубо это ни 
звучало, это действительно так. Оборудование 
можно устанавливать бесплатно. Всплывает еще 
один момент: образование, информирование, 
просвещение. Это можно делать все организован-
но через СРО. Проблема комплексная и решать ее 
надо комплексно.

›
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ЖКХ    Предызолированные трубы

Коммунальные службы наконец научились ценить энергосбережение, и все 
более внимательно присматриваются к предызолированным трубам, чтобы 
заменить на них обветшавшие теплосети образца советского периода. До 
полной замены старого трубопровода на новый еще очень далеко, однако 
предпосылки к этому есть, что не может не радовать потребителей.

Энергоэффективный трубопровод
До 40% всего производимого тепла теряется на 

пути к потребителю — именно на столько тепло-
носитель остывает при транспортировке его от 
ТЭЦ к отапливаемому зданию. Для российских 
энергетических и коммунальных компаний это 
почти что норма, а для западных — катастрофа. 
Потому что технологии давно и успешно позволя-
ют бороться с таким расточительством с помощью 
улучшения энергоэффективности трубопровода.

Главную роль в энергосбережении играет тепло-
изоляция. Только от нее зависит, сколько тепла 
ТЭЦ «подарит» улице. А если приглядеться к тру-
бам с намокшей, обвисшей и разрушенной тепло-
изоляцией, можно сделать вывод о том, что на 
отопление воздуха в нашей стране тратится нема-
ло. Причем деньги эти расходуются не из бюдже-
та и не от нефтедолларового финансирования — 
все грехи коммунальных служб и «недонесенное» 
тепло оплачивают конечные потребители.

Для того чтобы снизить никому не нужные расхо-
ды, можно либо обновить обветшавшую теплоизоля-
цию, либо полностью модернизировать теплотрассу, 

заменив все трубы более современными. Последний 
вариант представляется более эффективным, по-
скольку коммуникации, проложенные 30 лет назад 
даже в новой «одежде» не будут столь же энерго-
эффективны, как их новые аналоги в теплоизоля-
ционной скорлупе или предызолированные трубы.

Предызолированные трубы являются самым 
лучшим решением проблемы теплопотерь. И, как 
показывает европейский опыт, весьма эффективно 
справляются со своими задачами.

Они представляют собой слоистую конструк-
цию, иначе называемую «труба в трубе», и поми-
мо самой трубы для транспортировки теплоно-
сителя (как правило, стальной), имеют в составе 
слой теплоизоляции, внешнюю защитную трубу-
оболочку из оцинкованной стали или полиэтиле-
на и систему ОДК.

Трубу в полиэтиленовой оболочке можно укла-
дывать сразу в землю, не заботясь об устройстве 
каналов, а для надземой прокладки применяют 
трубопроводы ППУ с защитной стальной оцинко-
ванной спиральнофальцевой оболочкой.

Трубопровод с ППУ-изоляцией в полиэтиленовой 
оболочке для бесканальной прокладки — это тех-
нологический комплекс, состоящий из стальной 
трубы, ППУ-изоляции, полиэтиленовой оболочки 
и земли (грунт и песок). Грунт и песок берут на себя 
часть возникающих нагрузок в трубопроводе и явля-
ются обязательными элементами, которые включают-
ся в расчеты при проектировании методом бесканаль-
ной прокладки трубопроводов в ППУ-изоляции.

Труба в трубе

Юлия Ребрунова

АВТОР ТЕКСТА

При бесканальной прокладке труб ППУ появ-
ляется возможность снизить тепловые потери в 12 
раз. Предварительная теплогидроизоляция сталь-
ных труб и фитингов производится индустри-
альным методом в заводских условиях. При этом 
непосредственно на участках теплотрассы изоли-
ровочные работы ведутся только на стыках тру-
бопровода. Кроме того, не требуется затрат на 
устройство строительных конструкций теплотрас-
сы из сборного или монолитного железобетона (ка-
налы, скользящие опоры, устройство дренажных 
колодцев попутных дренажей и т.д.) и значительно 
уменьшаются объемы земляных работ.

Качественно произведенная труба может служить 
на благо потребителям в течение 30 лет и не поте-
рять при этом своих эксплуатационных свойств.

Труба с начинкой
Ключевое различие между предварительно 

изолированными трубами кроется в начинке, а 
именно, в теплоизоляционном материале. Так, 
согласно СНиП 2.04.07-86 и СНиП 2.04.14-88 ре-
комендуется применять армопенобетон (АПБ), 
пенополимерминерал (полимербетон) и пенопо-
лиуретан (ППУ). Также в конструкциях предызо-
лированных труб встречается сшитый или обык-
новенный вспененный полиэтилен.

Но все же самый популярный материал преды-
золированных труб — это ППУ. Ежегодно в мире 
производится столько предызолированных труб с 
ППУ, что ими можно опоясать Землю дважды.

Современные энергоэффективные трубопровод-
ные системы с использованием пенополиуретана 
отвечают ГОСТу 30732-2006 «Трубы и фасонные 
изделия стальные с тепловой изоляцией из пенопо-
лиуретана с защитной оболочкой».

История этого материала насчитывает без ма-
лого шестьдесят лет, сорок из которых пенополи-
уретан применяется в качестве теплоизоляцион-
ного слоя в конструкциях типа «труба в трубе».

Российские потребители познакомились с этим 
материалом не так давно, но и этого было доста-
точно для того, чтобы оценить все возможности 
энергосбережения, которые дает предызолиро-
ванная труба с пенополиуретановой изоляцией.

Так, в число основных достоинств материала, не-
сомненно, входит его низкий коэффициент тепло-
проводности (примерно на 60% ниже, чем у мине-
раловатного утеплителя), высокая долговечность и 
устойчивость к воздействию влаги. Благодаря этим 
основным свойствам пенополиуретан не только 
препятствует охлаждению теплоносителя, но и за-
щищает внутреннюю трубу от коррозии.

Если ППУ нанесен на трубу в полном соответ-
ствии с технологией, то он берет на себя не толь-
ко теплоизолирующую, но и защитную функцию: 
пенополиуретановая «шуба» не накапливает гу-
бительную для стали влагу, амортизирует внеш-
ние ударные нагрузки и защищает внутреннюю 
трубу от агрессивных сред, например, кислот и 
щелочей. Это может быть полезно вблизи химиче-
ских предприятий или на участках около свалок 
и очистных сооружений. Добавим к этому гидро-
защиту, которую дает внешняя оболочка из по-
лимеров или оцинковки — и перед нами преды-
золированная труба, срок службы которой будет 
доходить до 30 лет.

Для лучшей адгезии пенополиуретан нано-
сят на трубу только после ее тщательной сушки, 
очистки и нанесения антикоррозийного состава. 
Вопрос качественного производства здесь прин-
ципиален. Малейшее нарушение технологии, не-
достаточная очистка трубы перед напылением 
ППУ — и «недоизолированная» труба будет ни-
чуть не лучше трубы одетой в минеральную вату.

Есть у ППУ и свои недостатки. Одним из таких 
является малая стойкость к высоким температу-
рам — при температурах выше 150°С этот мате-
риал использовать не рекомендуется. Однако, про-
изводители научились обходить этот недостаток, 
добавив в конструкцию предызолированной трубы 
минеральную вату. Она помещается между внутрен-
ней трубой и слоем ППУ, смягчая тем самым темпе-

ЖКХ    Предызолированные трубы

Структура жесткой 
предварительно изолированной трубы

1. Сигнальный провод СОДК; 
2. Стальная труба; 
3. Изоляция из пенополиуретана ППУ; 
4. Защитная оболочка из полиэтилена.

Структура гибкой 
предварительно изолированной трубы

1. Внутренняя (напорная) труба, изготовленная из 
сшитого полиэтилена — материала, обладающего 
высокой гибкостью, химической стойкостью и 
прочностью при высокой температуре; 
2. Теплоизоляция из пенополиуретана; 
3. Гофрированная полиэтиленовая оболочка.

›

Интересный парадокс сложился в сегменте произ-
водства предварительно изолированных труб. Скорее, 
массовая орфографическая ошибка прижилась здесь и 
притворилась нормой: трубы стали повсеместно име-
новать «предизолированными» вразрез с правилами 
русского языка. Так часто, что и не разобраться теперь, 
кто прав, а кто виноват. И все же редакция журнала при-
няла решение придерживаться орфографической нормы.

Предызолированная или предизолированная?
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ратурное воздействие на полимерный утеплитель. 
В двухслойной изоляции можно транспортиро-
вать теплоноситель температурой до +250°С.

Не навреди
Отдельного внимания заслуживает монтаж и 

транспортировка предызолированных труб. Несмо-
тря на легкость и простоту этих процессов, не стоит 
недооценивать их важность. Предызолированные 
трубы очень капризны и их использование будет эф-
фективным, только если соблюдать все правила.

Как показала практика, чаще всего в стране, где 
зима длится 9 месяцев, нарушается температур-
ное ограничение на прокладку предызолирован-
ных труб в полимерной оболочке. Согласно СНиП 
3.05.03-85 «Тепловые сети», эти конструкции вы-
держивают порог только в -15°С. При понижении 
температуры повышается риск растрескивания 
внешней оболочки. С трубами, которые покрыва-

ются оцинкованной сталью, такое вряд ли случит-
ся, однако и к ним стоит относиться бережно.

Кажущаяся простота транспортировки преды-
золированных труб тоже имеет свои особенности. 
В частности, трубы нельзя перевозить на морозе 
сильнее -18°С, и в идеале транспортировка долж-
на проводиться на специально оборудованных для 
этого автомобилях-трубовозах: с удлиненным ку-
зовом и прокладками для уменьшения соударения.

Защитные оболочки чувствительны к механиче-
ским повреждениям: любая трещина сводит гидро-
защиту к нулю и открывает путь к коррозии. А по-
тому выгружать предызолированные трубы нужно 
деликатно — специальными траверсами и лентами.

При хранении трубы опять-таки нужно перело-
жить и — самое важное — закрыть от солнечных 
лучей, ведь свет сказывается на качестве защитной 
полимерной трубы крайне негативно.

Рыночные соперники
Наряду с классическими предварительно изо-

лированными трубами на рынке можно встретить 
трубы ППУ с греющим электрокабелем — для во-
допроводов без постоянного водоразбора и райо-
нов Крайнего Севера.

Также существуют гибкие трубы ППУ, в которых 
внутренняя труба выполняется не из стали, а из 
гнущегося полиэтилена. Такие трубы, как правило, 
не имеют больших диаметров и часто поставляют-
ся к месту монтажа в бухтах, как шланги.

И все же главный соперник предызолирован-
ной трубы — это традиционные трубы, укутанные 
в минеральную вату. Ее недостатки комментирует 
Николай Шаповаленко: «При отсутствии гидрои-
золяции, минвата намокает и утрачивает свои те-
плоизоляционные свойства уже через 1-2 года экс-
плуатации. Фактический срок службы труб такого 
типа для магистральных сетей — 12-15 лет, рас-
пределительных и квартальных — 7-8 лет, хотя по 
нормативам они должны служить не меньше чет-
верти века. Суррогат труб ППУ — скорлупы ППУ, 
— продолжает он. — Они накладываются на изо-
лируемую трубу не в процессе производства, а не-
посредственно при монтаже. И поскольку плотное 
прилегание обеспечить достаточно сложно, пено-
полиуретановая «шуба» нередко сама провоциру-
ет коррозию. Это дает ненормальные теплопотери, 
отсутствие СОДК и невозможность обнаружения 
места намокания стальной трубы».

У предызолированной трубы много «конкурен-
тов», но к счастью, большинство потенциальных 
потребителей научились ценить энергосбережение 
и все чаще выбирают именно их.

В «богатых» субúектах федерации — 
Москве и Санкт-Петербурге, есть программы по плановой 
замене теплотрасс на трубы ППУ. Примерно половина обú-
ема — гибкие трубы ППУ на малых диаметрах и трубы ППУ 
по ГОСТу 30732-2006.

Строительство новых веток магистральных трубопрово-
дов стимулирует спрос на трубы соответствующего сорта-
мента. Физическое состояние трубопроводных систем Рос-
сии позволяет говорить о наличии значительных обúемов 
отложенного спроса на трубы ППУ для ремонтно-эксплуа-
тационных нужд. Как ожидается, этот спрос может реали-
зоваться в ближайшее время. Реформа жилищно-комму-
нального хозяйства будет стимулировать рост спроса на 
трубы ППУ для трубопроводов и систем отопления.

Но уже сейчас четко наметились лидеры отрасли. На 
рынке труб ППУ Западной Сибири это заводы: ОЗТИ (Омск), 
НЗПТ (Новосибирск), Сибирский ориентир (Красноярск). 
Все они отмечают, что спрос на предызолированные трубы 
после кризиса восстановился полностью и растет темпами 
15-20% в год. Ведь в России — 250 000 км теплотрасс, ко-
торые требуют качественной теплоизоляции.

Всю эту потребность российские компании закрывают 
собственными силами — импортная продукция на рынке 
труб ППУ практически не представлена. Но на рынке гибких 
труб ППУ за Уралом этот показатель составляет порядка 5%. 
В этом сегменте отечественным заводам приходится сопер-
ничать с производителями из Дании, Германии, Финляндии.

Íèêîëàé Øàïîâàëåíêî, 

генеральный директор 
ООО «НЗПТ»
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Времена, когда товары китайского производства непременно 
ассоциировались со словосочетанием «плохое качество», уходят. На 
сегодняшний день Китай является крупнейшим в мире производителем 
тысяч наименований промышленных товаров. Поднебесную не без 
оснований называют «фабрикой мира». В последнее десятилетие рынки 
многих стран заполнили китайские товары, выпускаемые в большинстве 
своем под заказ на китайских фабриках, или на предприятиях со 100% 
иностранным капиталом, расположенных на территории КНР.

Последнее время некоторые аналитики, рабо-
тающие с информацией об авторынке РФ, заго-
ворили об экспансии на наш рынок китайских 
самосвалов. Особенно смелые специалисты про-
гнозируют в скором времени то, что азиатские 
грузовые автомобили напрочь вытеснят с россий-

ского рынка родные «КамАЗы» и «ЗИЛы».
Так ли это, насколько высоко качество китай-

ской техники, какова цена на машины этого класса 
по сравнению с самосвалами отечественного про-
изводства, постараемся выяснить далее.

Самыми распространенными в России марками 

Китайский или российский самосвал?

Татьяна Пантюшева

АВТОР ТЕКСТА

китайских грузовиков являются Howo, Shaanxi, 
Foton, Dong Feng, FAW. Самые крупные отече-
ственные производители самосвалов: «КамАЗ», 
«ЗИЛ», «ГАЗ». Как и в ситуации с легковыми ав-
томобилями, здесь мнение покупателей неодно-
значно: кто-то предпочитает использовать китай-
скую технику, ссылаясь на цену, хоть и немного, 
но ниже стоимости отечественных машин, кто-то 
считает, что самосвала надежнее «КамАЗа» еще 
не придумали. Для того чтобы составить наибо-
лее полную картину рынка машин такого класса, 
стоит обратиться к специалистам отделов продаж, 
реализующих грузовики.

Красноярская компания ООО «Спецтехника-
импорт» предлагает своим клиентам самосвалы 
китайского производства марок: Howo, Shaanxi, 
Foton, Dong Feng, FAW.

Александр Стаднык — специалист отдела про-
даж компании ожидаемо агитирует в пользу своей 
продукции: «По техническим характеристикам 
китайские самосвалы часто сравнивают с тем же 
«КамАЗом». Например, в одной ценовой катего-
рии с этими отечественными машинами суще-
ствуют китайские самосвалы, которые способны 
брать груз по объему и весу гораздо больше, чем 
наш известный отечественный аналог.

Если сравнивать ценник техники этого вида, то 
покупка «КамАЗов» зачастую сильнее сказывает-
ся на кошельке клиента, нежели, к примеру, при-
обретение самосвалов Howo, Shaanxi, Foton, Dong 
Feng или FAW. Ни для кого не секрет, что россий-
ский автогигант постоянно повышает стоимость 
своей техники за счет того, что у них меняется си-
стема работы, и они переходят на производство 
под заказ», — добавляет он.

Если говорить о качестве техники, то в Китае, 
как известно, несколько рынков: внутрен-
ний, азиатский и внешний. Товары, производи-
мые для внутреннего рынка по качеству сомни-
тельны. Хоть и стоимость этих машин невелика, 
такая техника совершенно не оправдывает ожи-
дания. Возможно, те, кто сейчас негативно отзы-
вается о китайской технике, приобрел по незна-
нию именно такие машины.

Другое дело — самосвалы, произведенные спе-
циально для реализации в другие государства (на 
внешний рынок). Здесь наши восточные товарищи 
отвечают за качество. Такие самосвалы не только 
функциональны, практичны, долговечны, удобны 
в эксплуатации, но и адаптированы к различным 
климатическим, погодным условиям и условиям 
специфической местности, где придется работать: 
к морозу, жаре, в пыли (например, в песчаном ка-

рьере). В этом несомненный плюс самосвалов ки-
тайского производства.

«Постоянно повышается качество грузовичков 
из Поднебесной, — продолжает Александр Стад-
нык — До этого мы представляли ряд самосвалов, 
произведенных в 2008 году. Теперь этот запас кон-
чился, и мы закупили машины совсем новые, ны-
нешнего года производства, буквально с конвей-
ера. Эти грузовики по качеству, если сравнивать 
с прошлогодними поставками, на порядок выше. 
Китайские инженеры, аналитики также проводят 
мониторинг рынка, отзывов покупателей, делают 
выводы, на основе которых улучшают свое произ-
водство, дабы быть более привлекательными для 
клиентов. Многие автолюбители, которые однаж-
ды проехали за рулем иномарки хотя бы некоторое 
небольшое расстояние, клянутся, что в отечествен-
ную машину больше не сядут. Такая же ситуация с 
самосвалами. Мы контролируем отзывы рабочих. 
Данные гласят: те, кто работал на отечественных 
машинах такого класса, а затем пересел на само-
свал китайской сборки, делятся с коллегами ис-
ключительно приятными впечатлениями».

Проблем с запасными частями для азиатских 
самосвалов не существует. Китайские грузовики 
сконструированы таким образом, что многие зап-
части, требующие наиболее частой замены, уни-
фицированы, и подходят как к «КамАЗу», так и к 
Howo, Shaanxi, Foton, Dong Feng или FAW. Поэто-
му не возникает вопросов об их дефиците. Недо-
статка в специалистах-ремонтниках в этой связи 
тоже не ощущается.

Несмотря на все плюсы техники из Китая, часть 
рынка, все-таки, останется за отечественным про-
изводителем. Государственные квоты не позволят 
отечественным автозаводам остаться без работы. 
Большинство государственных предприятий ра-
ботает исключительно с техникой производства 
российских автозаводов, либо с очень дорогими 
машинами импортного производства, аналогов 
которым у нас не выпускают.

Совершенно противоположным мнением о са-
мосвалах с нами поделился Александр Кобыльняк, 
специалист отдела продаж комапнии «Орион — мо-
торс» в Красноярске, официального дилера «КамА-

Спецтехника    Самосвалы

Товары, производимые для внутреннего рынка по 
качеству сомнительны. Хоть и стоимость этих машин 
невелика, такая техника совершенно не оправдывает 
ожидания. Возможно, те, кто сейчас негативно 
отзывается о китайской технике, приобрел по 
незнанию именно такие машины.

›
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За»: «Все разговоры о том, что китайские машины 
опережают отечественные по качеству — не более, 
чем слухи! Самосвалы и другие машины марки 
«КамАЗ» — техника отличного качества по при-
влекательной цене. Стоимость «КамАЗов» выше 
китайских аналогов всего на 10 — 15%. Мы счи-
таем, что лучше немного переплатить, но при этом 
работать на отличных машинах, с отличным сер-
висным обслуживанием. Да и внести нотку патри-
отизма — поддержать отечественного производи-
теля тоже будет не лишним.

На все заявления о том, что руководители пред-
приятий, кто приобрел китайскую технику, ни-
когда больше не будут пользоваться отечествен-
ными самосвалами, можем заявить: мы, например, 
обладаем совершенно противоположной инфор-
мацией! По нашим данным, многие из тех, кто 
решил обновить парк техники за счет самосвалов 
марок Howo, Shaanxi, Foton, Dong Feng, FAW, полу-
чает негативный опыт работы на таких машинах и 
возвращается к «КамАЗам», «ЗИЛам», «ГАЗам», — 
уверен продавец отечественных машин.

Несомненные плюсы отечественной техники: 
надежность, долговечность, адаптация к нашему 
климату, особенностям рельефа, близость сервис-
ных центров, возможность приобретения запча-
стей без проблем в каждом городе России.

Александр Кобыльняк не разделяет пани-
ку некоторых аналитиков по поводу так называ-
емой экспансии китайской спецтехники на рос-
сийский рынок: «Уверены, самосвалы «КамАЗ», 
промышленного гиганта, входящего в десятку 
крупнейших мировых производителей грузовых 
автомобилей, всегда будут популярны среди рос-
сиян. Тем более, что сейчас осуществляется гра-
мотная протекционистская политика государства 
по поддержке отечественного производителя. Все 
это не позволит китайским маркам вытеснить оте-
чественные грузовики с российского рынка. Наше 
резюме: самосвалы, на борту которых стоит клей-
мо «Made in China» — не конкуренты российским».

Не такой категоричный и безапелляционный, 
как у предыдущих спикеров, сравнительный ана-

лиз китайских и российских грузовиков провел 
Владимир Березов — менеджер по продажам ООО 
«АСМ Красноярск», компании, реализующей гру-
зовые машины марок КНР и РФ:

«Мы предлагаем покупателю грузовые маши-
ны китайских фирм FAW, Howo, отечественные — 
«КамАЗ» и «ГАЗ». Согласно данным анализа рабо-
ты машин, можно сказать, что именно для наших 
сибирских условий наиболее всего подходит тех-
ника российского производства. Двигатели, со-
бранные в Ярославле привлекательны для жите-
лей широт с суровым климатом тем, что в морозы 
они менее прихотливы».

Специалист отмечает, что по характеристике 
китайских самосвалов: машины неплохие, но они, 
если можно так выразиться, «сырые». «В этой тех-
нике очень много недоработок, упущений, как 
и у детищ, наверное, всего китайского автопро-
ма. Основные преимущества таких машин: грузо-
подъемность 25 тонн, большой объем кузова, по 
сравнению с нашими отечественными машинами, 
грузовички FAW, Howo имеют более комфортную 
кабину. Вот, в принципе, и все! Минусы: очень 
слабая, не синхронизированная коробка передач. 
Буквально после года эксплуатации, если за этой 
частью машины не следили должным образом, ко-
робка ломается и ее приходится менять.

Вообще, на наш взгляд, жизненный цикл гру-
зовиков из Поднебесной: 1-2 сезона. После чего 
им неизбежно грозит списание. И сравните наши 
«КамАЗы», которые в колхозах в уголках нашей 
страны работают по 20 лет!»

Хоть теперь и не возникает проблем с покуп-
кой запасных частей и ремонтом китайской тех-
ники, в любом случае, с отечественными маши-
нами проще. В любой деревне найдется механик, 
способный отремонтировать, заменить неис-
правную деталь в «КамАЗе». И не всякий специ-
алист из глубинки рискнет копаться под капотом 
машины производства КНР.

Конечно, китайцы с каждым годом улучшают 
качество производимых самосвалов, но и наш ав-
топром не стоит на месте. «На мой взгляд, китай-
цам не удастся завладеть нашим рынком грузовых 
машин. Пока они выигрывают только в цене, да и 
то — ненамного», — резюмирует Березов.

Выслушав мнение трех специалистов по про-
дажам самосвалов можно сделать вывод о том, 
что, все-таки, пальма первенства в соревновании 
между отечественными и китайскими грузовика-
ми принадлежит «КамАЗу», несмотря даже на то, 
что его покупка иногда обходится немного доро-
же, чем приобретение китайской техники.

Несмотря на все плюсы техники из Китая, часть рынка, 
все-таки, останется за отечественным производителем. 
Государственные квоты не позволят отечественным 
автозаводам остаться без работы. Большинство 
государственных предприятий работает исключительно 
с техникой производства российских автозаводов, либо 
с очень дорогими машинами импортного производства, 
аналогов которым у нас не выпускают.
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КИПиА    «Манотомь»≠

Поддерживать высокое качество и совершен-
ствовать его позволяет политика, направленная 
на техническое перевооружение предприятия, 
внедрение новейших наукоемких и ресурсосбе-
регающих технологий металлообработки, литья, 
технологий полимерных и лакокрасочных покры-
тий. Для изготовления приборов используются 
материалы и комплектующие только сертифици-
рованных российских поставщиков с обязатель-
ным входным контролем. Все это обеспечивает 
надежную работу приборов в течение 10 лет, но, 
как правило, они работают и дольше.

Система менеджмента качества ОАО «Ма-
нотомь» оценена органами по сертификации 
QUALITY SERVICE SCHAFFHAUSEN AG (Швейца-
рия) и «ВОЕНТЕСТ» 32ГНИИ МО РФ и соответ-
ствует установленным требованиям нового меж-
дународного стандарта ISO 9001:2008 и стандарта 
ГОСТ РВ 15.002-2003.

ОАО «Манотомь» выпускает в России самую ши-
рокую линейку манометрической продукции и по-
крывает весь диапазон измерений до 1600 кгс/см².

Работая в тесной связи с потребителем, мы тща-
тельно изучаем потребности клиентов различных 
отраслей промышленности и ведем совершен-
ствование конструкций приборов, их функций, в 
соответствии с нуждами потребителя. Разработ-
чики ОАО «Манотомь» придерживаются стра-
тегии «опережающего» производства на основе 
глубокого предварительного изучения технологи-
ческих тенденций и потребительских запросов на 
контрольно измерительные приборы.

Особое внимание мы уделяем энергетической 
отрасли, и такой важной составляющей рос-
сийской энергетики, как атомная энергетика — 
одной из стратегических отраслей в развитии 

экономического потенциала страны. ОАО «Ма-
нотомь» практически единственное предприятие 
в российской манометрической отрасли, имею-
щее лицензию на производство продукции для 
атомной энергетики.

Сегодня мы предлагаем приборы, разработан-
ные и созданные специально для ГРЭС и ТЭЦ и 
успешно прошедшие опытную эксплуатацию на 
предприятиях энергетики: МП4-У-ГРЭС, М-3ВУ, 
МТПСд-100-ОМ2, ДМ2005Сг, МПТИ — мано-
метры показывающие для точных измерений, а 
также клапанные устройства КУ и устройство 
разгрузки контактов УРК. Практически все эти 
приборы имеют атомное исполнение.

Предлагаемые приборы удобны в применении.
Они адаптированы к оборудованию, используе-

мому на объектах энергетики.
Отличаются повышенной устойчивостью к ви-

брации и обладают высокой степенью защиты от 
внешних воздействий.

Являются ремонтопригодными.
Стратегия комплексного подхода к программе 

энергосбережения и ресурсосбережения при про-
изводстве энергии в немалой степени опирается 
на применение современных приборов, обеспечи-
вающих эффективное управление технологиче-
скими процессами. Приборы измерения давления 
являются наиболее распространенными в энерге-
тическом машиностроении, в АСУ ТП, управляю-
щими энерговырабатывающими процессами.

Предлагаем использование для этих целей циф-
рового интеллектуального манометра ДМ5002, в 
котором совмещены высокая точность измере-
ний с возможностью работать в производствен-
ных условиях, т.е. обладать повышенной вибро-
стойкостью, иметь возможность коммутировать 
промышленную сеть 220В, обладать многопред-
ельностью, иметь взрывозащищенное исполнение, 
и при этом иметь приемлемую стоимость. Все эти 
качества успешно воплощены в приборе ДМ 5002.

ОАО «Манотомь» — это научно-производ-
ственное предприятие, которое внедряет в про-
мышленность надежные и качественные россий-
ские приборы.

ОАО «Манотомь» — Томский манометровый завод — известный российский разработчик и производитель 
манометров и датчиков давления, член Российской Ассоциации производителей и разработчиков 
приборов теплофизических измерений, в этом году отмечает 70 лет своей деятельности на рынке 
контрольно-измерительных приборов. Образованный в 1941 году, завод снабжает все отрасли российской 
промышленности манометрами высокого качества и высокой надежности.

ОАО «МАНОТОМЬ» — ЭНЕРГЕТИКАМ

ОАО «Манотомь»
г. Томск, пр. Комсомольский, 62
тел.: (3822) 288-668, 288-520; 
факс: (3822) 442-843, 442-906
e-mail: marketing@manotom-tmz.ru; 
www.manotom-tmz.ru

КОМПАНИЯ
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